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В Хабаровске показали 
лучшие туристические 
снимки страны

ВЕРНУТЬ ВРАЧЕЙ 
ПАЦИЕНТАМ

Ректор ДВГМУ 
о решении кадровых 
проблем медицины

МАСТЕР-ПЛАНЫ – 
В НАЦПРОЕКТЫ

Полпред Трутнев 
оценил темпы 
развития края

СЕЛУ – МИРОВОЙ 
БРЕНД

В древней Датте 
ждут гостей со всей 
страны и планеты

в социальных сетях
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Мастер-планы для Хабаров-
ской агломерации и Комсомоль-
ска-на-Амуре были одобрены 
президентом России в 2023 году. 
Из 84 объектов, предусмотрен-
ных этими документами, четыре 
уже завершены, десять находятся 
в стадии проектирования, 21 объ-
ект строится, а 49 – в стадии пла-
нирования.

С П Р А В К А

П О Л И Т И К А

Юрий Трутнев в центре «Воин»

Юрий Трутнев на Амурском судостроительном заводе в Комсомольске-на-Амуре

ХАБАРОВСКИЙ КРАЙ –  
В ЛИДЕРАХ
Д А Н И И Л  Г О Р Ч А К О В  |  ФОТО: АНТОН ШЕВЧЕНКО

Очень насыщенной и результативной получилась двухдневная рабочая поездка полномочного 
представителя президента в ДФО – зампреда правительства России Юрия Трутнева в Хабаров-
ский край. Итогом стало решение ряда важных проблем экономики, социальной сферы, плани-
рования городской среды. Особенно много внимания дальневосточный полпред уделил вопро-
сам патриотического воспитания.

ПАТРИОТИЗМУ НУЖНО УЧИТЬ

Юрий Трутнев вместе с губернато-
ром Дмитрием Демешиным, руководи-
телями профильных структур краевого 
правительства побывали в местном 
филиале центра «Воин». Его создали по 
поручению президента России Влади-
мира Владимировича Путина для воз-
рождения системы патриотического 
воспитания и военной подготовки.

Хабаровск стал одним из первых го-
родов России, где был открыт филиал 
центра «Воин». В мае 2023 года Юрий 
Трутнев дал старт его работе и лично 
посетил первые занятия. Спустя шесть 
месяцев он сам вручил выпускные сер-
тификаты первому набору курсантов. 
Это торжественное событие совпало 
с новосельем – хабаровское отделение 
центра «Воин» переехало в новые по-
мещения.

Юрий Петрович отметил, что во вре-
мя подготовки инструкторов для пер-
вых 12 «пилотных» отделений центра 
«Воин» особенно высоко оценили ра-
боту специалистов именно из Хабаров-
ска. В 2023-м обучение военному делу 
здесь прошли 1413 человек, а в про-
шлом году он подготовил уже 3067 кур-
сантов. Сейчас в филиале одновремен-
но готовят 600 человек.

– Хабаровский край заинтересован 
в прикладном военно-патриотиче-
ском воспитании нашей молодёжи, 
и центр «Воин» служит ярким приме-
ром такого подхода. Взаимодействие 
армии и общества особенно важно 
в наше время, – подчеркнул губерна-
тор Дмитрий Демешин.

Почётные гости в сопровождении 
руководителя подразделения Георгия 
Волкушина ознакомились с учебной 
и материально-технической базой 
филиала. Они посетили специализи-

рованные помещения, где в это время 
проходили занятия с курсантами по 
разборке и сборке автомата, а также 
по обучению снаряжению магазина 
и стрельбе из пневматического ору-
жия. Решено, что в программу обуче-
ния курсантов будет внедряться новая 
дисциплина – снайпинг.

– Накопленный опыт по снайпингу 
уже применяется в филиалах центра 
«Воин». Новое направление внедряется 
в образовательные программы органи-
зации. Бойцы 155-й бригады морской 
пехоты Тихоокеанского флота обу-
чают этой дисциплине инструкторов 
Центра, передают соответствующий 
опыт и знания. Что касается в целом 
155-й бригады, я ими горжусь. Горжусь 
тем, как они воюют, как защищают Ро-
дину. Много раз приходилось с ними 
встречаться, их работа вызывает гор-
дость. Наши дальневосточники воюют 
самоотверженно, воюют так, как надо 
воевать за Россию, – отметил вице-пре-
мьер Юрий Трутнев.

Во время визита полпреда в наш 
край губернатор Дмитрий Демешин 
также показал Юрию Трутневу пло-
щадку, где появится полигон для про-
ведения занятий в рамках развития 
системы патриотического воспитания 
и военно-спортивной подготовки. На 
его территории будет проходить обуче-
ние операторов беспилотных летатель-
ных аппаратов (БПЛА).

– Губернатор Хабаровского края 
вышел с предложением строительства 
полигона инициативно. Он знал, что 
мы уже выбрали первым регионом 
для такой работы Якутию, построи-
ли там снайперский полигон, потому 
что якутские снайперы еще с Великой  
Отечественной войны покрыты славой. 
Сейчас инициативу по строительству 
полигонов проявили Приморье и Хаба-

ровский край. Будем поддерживать тот 
и другой проект. Я считаю, что лишних 
военных полигонов в нашей стране не 
будет. Будем учить молодежь, будем 
становиться сильнее, тогда никто не 
захочет проверять нас на прочность, – 
сказал Юрий Трутнев.

ДЕНЬГИ НА МАСТЕР-ПЛАНЫ

Также Юрий Трутнев во время своей 
поездки обозначил важные моменты 
в части воплощения в жизнь одобрен-
ных президентом России мастер-пла-
нов развития Хабаровска и Комсомоль-
ска-на-Амуре. Этому вопросу полпред 
посвятил отдельное совещание.

Во время этого обсуждения Юрий 
Трутнев напомнил, что в прошлом году 
правительство начало работу по выпол-
нению поручения президента о вклю-
чении в национальные проекты разде-
лов, посвящённых мастер-планам. Эти 
разделы должны полностью покрыть 
расходы на реализацию мероприятий, 
предусмотренных мастер-планами. 
К концу марта правительство завершит 
работу по интеграции в национальные 
проекты разделов, посвящённых ма-
стер-планам. На реализацию докумен-
тов планирования развития Хабаров-
ска и Комсомольска-на-Амуре будет 
направлено 414 млрд рублей, из кото-
рых больше 124 млрд будут бюджетны-
ми вложениями до 2030 года.

– Мы должны помочь нашим колле-
гам из других министерств и добиться 
того, чтобы поручение президента бы-
ло выполнено, чтобы до 31 марта все 
средства, которые необходимы для ре-
ализации мастер-планов Дальнего Вос-
тока, были заложены в финансирова-
нии. Если средства появятся в строчках 
бюджета, то остальные вопросы уже 

полностью ложатся на плечи субъекта 
Российской Федерации, и надо найти 
приличных подрядчиков, контроли-
ровать их и добиваться выполнения, – 
подчеркнул Юрий Трутнев.

В ТРОЙКЕ ЛИДЕРОВ

Много внимания во время рабочей 
поездки в Хабаровский край дальне-
восточный полпред уделил вопросам 
экономического развития. Юрий Трут-
нев назвал наш регион одним из лиде-
ров по привлечению инвестиций. По 
итогам прошлого года они превысили 
полтриллиона рублей. 

– В регионе при поддержке госу-
дарства реализуется 145 инвести-
ционных проектов. Создано более 
15,3 тысячи рабочих мест, запущено 
63 предприятия. Наша главная цель –  
обеспечить успешную реализацию 
инвестиционных проектов в срок, 
оказывая всестороннюю поддержку 
инвесторам, – отметил Юрий Трут-
нев. – В целом по ДФО Хабаровский 
край по объёмам привлечённых ин-
вестиций занял третье место. Это 
очень высокая планка, учитывая, что 
Дальний Восток по привлечению де-
нег в экономику в два раза опережает 
среднероссийский уровень.

Во многом этому способствовало ре-
шение губернатора Дмитрия Демеши-
на провести аудит «спящих» лицензий. 
Это когда недропользователь приобре-
тает права на то или иное месторожде-
ние, но по каким-то причинам годами 
не спешит с его разработкой.

Это решение Дмитрия Демешина 
отзывать у собственников «спящие» 
лицензии подстегнуло бизнес к реа-
лизации инвестиционных проектов. 
Об этом косвенно свидетельствуют 
итоги совещания под руководством 
Юрия Трутнева. Так, сразу несколь-
ко крупных игроков рынка намерены 
создавать горно-обогатительные ком-
бинаты.
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С О Т Р У Д Н И Ч Е С Т В О

КОРОТКО О ГЛАВНОМ

• Губернатор Дмитрий Демешин поручил 
выплатить по 100 тысяч рублей участни-
кам и инвалидам Великой Отечественной 
войны к юбилею Победы. Глава края на-
помнил, что президент России определил 
единовременные денежные выплаты 
к 9 мая 2025 года. Инвалидам, участни-
кам войны, жителям блокадного Ленин-
града, несовершеннолетним узникам 
концлагерей выплатят по 80 тысяч ру-
блей, труженикам тыла – 55 тысяч рублей.
Вдобавок к этим выплатам Дмитрий 
Демешин поручил профильным ведом-
ствам обеспечить ещё и краевую едино-
временную выплату жителям края – ин-
валидам и участникам войны в размере 
100 тысяч рублей, жителям блокадного 
Ленинграда, бывшим несовершеннолет-
ним узникам фашистских концлагерей 
будет выплачено по 20 тысяч рублей, 
труженикам тыла и бывшим узникам 
концлагерей – по 10 тысяч рублей, детям 
военного времени – по 2 тысячи рублей.

• По поручению главы региона Дми-
трия Демешина вице-губернатор края 
Артём Мельников передал нашим бой-
цам, сражающимся на СВО, детекторы 
дронов «Булат». Устройство позволяет 
зафиксировать приближение беспилот-
ных летательных аппаратов (БПЛА) на 
расстоянии до 1,5 км и имеет широкий 
диапазон частот обнаружения дронов. 
В прошлом году вице-губернатор пере-
давал нашим боевым соединениям авто-
вездеходы, оптические приборы, пелен-
гаторы и детекторы дронов, мобильные 
комплексы РЭБ, БПЛА. В этом году работа 
продолжится более усиленно, так как по 
поручению Дмитрия Демешина создана 
автономная некоммерческая органи-
зация «Роботизированные комплексы 
Хабаровского края», задача которой – 
изготовление беспилотников и роботизи-
рованных тележек для нужд СВО. В крае 
будут наращивать объемы производства 
боевых дронов и тележек на гусеничном 
ходу. Все это будет передаваться в войска.

• Губернатор Дмитрий Демешин передал 
бригадам скорой медицинской помощи 
Хабаровского края 17 новых машин. 
В регионе принято решение на системной 
основе менять машины СМП. Эта партия 
автомобилей – первый этап. Готовится по-
купка реанимобилей. Третьим этапом бу-
дет рассматриваться вопрос о приобрете-
нии машин для удалённых районов края.
Губернатор отметил качество новых 
транспортных средств. Автомобили «Га-
зель NEXT» класса «B» укомплектованы 
всем необходимым для оказания ско-
рой медицинской помощи: дефибрил-
лятором, электрокардиографом, порта-
тивным пульсоксиметром, аппаратом 
искусственной вентиляции легких, кис-
лородными баллонами и другим обо-
рудованием. Комфортные условия для 
медперсонала и пациентов обеспечива-
ют кондиционеры, автономная система 
отопления салона.

• В Хабаровском крае отобраны реги-
ональные операторы по обращению 
с ТКО ещё для трёх муниципалитетов. 
В Верхнебуреинском районе (поселок 
Чегдомын и Среднеургальское сельское 
поселение) статус регионального опе-
ратора получит ООО «Туран», в Бикин-
ском округе и Вяземском районе – ООО 
«Строитель». Приступить к деятельности 
новые региональные операторы долж-
ны во II квартале 2025 года. При этом 
до начала работы каждый из них дол-
жен утвердить тариф на свои услуги.

ПО МАТЕРИА ЛАМ ПРЕСС-СЛУЖБЫ 

ПРАВИТЕЛЬСТВА ХАБАРОВСКОГО КРАЯБелорусы встречают Дмитрия Демешина

НАША ДРУЖБА 
БЬЁТ РЕКОРДЫ
Д А Н И И Л  Г О Р Ч А К О В

Казалось бы, где Хабаровский край, а где Белоруссия?  
Уж очень мы далеки от братского и союзного нам государства 
просто географически. И при этом дружеские отношения 
постоянно укрепляются. Это продемонстрировал губернатор 
Дмитрий Демешин во время рабочей поездки в республику 
в начале февраля.

БУДЕМ БЛИЖЕ

Дмитрий Демешин возглавил боль-
шую делегацию правительства Хаба-
ровского края, которая несколько дней 
активно работала в Белоруссии над 
укреплением нашего сотрудничества. 
Визит состоялся почти сразу же по-
сле очередной убедительной победы 
Александра Лукашенко на президент-
ских выборах в республике. И, несмо-
тря на плотный график, глава Бело-
руссии нашёл время радушно принять 
дальневосточного губернатора в своей 
резиденции.

– Вы действительно самые близкие 
и родные для нас люди, совершенно 
дружеское для нас государство. Пользу-
ясь случаем, хочу вас лично поздравить 
с уверенным избранием на выборах. 
Видим, с каким большим доверием бе-
лорусский народ относится к вам. Кро-
ме этого, огромное количество ваших 
поклонников и людей, которые с глу-
боким уважением относятся к вам, на-
ходится у нас в России, в том числе на 
Дальнем Востоке, – обратился Дмитрий 
Демешин к Александру Лукашенко.

Глава братской республики в свою 
очередь подчеркнул, что Хабаровский 
край находится далеко, но это не ме-
шает жителям двух стран поддержи-
вать дружеские отношения и укреплять 
сотрудничество.

– Я подумал, хоть вы географически 
не близкие, но это не значит, что чу-
жие, – заметил Александр Лукашенко.

Невзирая на расстояние между Хаба-
ровском и Минском, наши партнёрские 
отношения развиваются очень дина-
мично. По итогам неполного прошлого 
года (с января по ноябрь) товарооборот 
между Хабаровским краем и Белорус-
сией достиг рекордных значений! Ес-

ли считать в американской валюте –  
47,8 млн долларов! Пересчитайте это 
в рублях! Сумма будет ещё более впе-
чатляющая. Это на 45% больше, чем 
было годом раньше за тот же период.

Главным образом этот рост стал воз-
можен благодаря поставкам БелАЗов, 
которые незаменимы для горнорудной 
промышленности нашего региона. Они 
также применяются при реконструк-
ции БАМа. Белоруссия готова предло-
жить и другую современную технику. 
Это касается дорожно-строительных 
и грузовых машин известных в России 
брендов «АМКОДОР» и «МАЗ», пасса-
жирского электротранспорта, а также 
лифтового оборудования.

СТАВКА НА ЭЛЕКТРИЧЕСТВО

Хабаровский край может стать пилот-
ной в России площадкой по переводу це-
лого муниципалитета на электрический 
транспорт. Такое предложение прозву-
чало на встрече президента Белоруссии 
Александра Лукашенко с губернато-
ром Дмитрием Демешиным во время 
его рабочей поездки в дружественную 
республику. Глава нашего региона так-
же познакомился с работой ведущего 
белорусского производителя трамваев 
и троллейбусов «БКМ Холдинг». 

Во время визита на завод Дмитрий 
Демешин высоко оценил качество вы-
пускаемой там продукции. В ассорти-
менте есть троллейбусы, трамваи, элек-
тробусы и грузовые электромобили. 
Кроме того, предприятие производит 
зарядные станции.

После знакомства с деятельностью 
предприятия губернатор встретился 
с генеральным директором «БКМ Хол-
динг» Тарасом Мурогом. Как отметил 
Дмитрий Демешин, власти региона ак-
тивно работают над обновлением под-
вижного состава городского обществен-
ного транспорта. В частности, в про-
шлом году в Хабаровск было поставлено 
17 троллейбусов и 11 трамваев. Однако 
предстоит ещё много работы в этом 
направлении, особенно в обновлении 
трамвайного парка краевой столицы.

Дмитрий Демешин подчеркнул, 
что Хабаровский край заинтере-
сован в развитии городского элек-
тротранспорта, поэтому предложения 
белорусского производителя будут 
тщательно рассмотрены.

Ещё одна важная сфера, в которой нам 
могут помочь белорусские производи-
тели, – лифтовое хозяйство. В крае идёт 
активная замена старых подъёмников 
в многоквартирных домах. Ещё несколь-
ко лет назад ставку делали на «Отис» 
и другие западные бренды. Но после 
введения санкций обслуживать их стало 
почти невозможно. Деталей не достать!

– Очень большую ставку мы делаем 
на пассажирский транспорт и лифты бе-
лорусского производства. Вместе с пред-
ставителями минЖКХ края я участвовал 
в осмотре, как они работают. Подъёмни-
ки из Могилёва намного экономичнее 
и надёжнее своих китайских аналогов! – 
прокомментировал председатель коми-
тета по развитию предпринимательства 
Торгово-промышленной палаты Хаба-
ровского края Никита Божок.

СДЕЛАНО В ХАБАРОВСКОМ 
КРАЕ

Губернатор Хабаровского края Дми-
трий Демешин в ходе своего визита 
в Белоруссию встретился с послом Рос-
сии в республике Борисом Грызловым, 
с которым обсудил наращивание темпов 
двустороннего сотрудничества. Глава 
нашего региона отметил, что мульти-
брендовые магазины белорусских това-
ров пользуются большой популярностью 
у жителей Хабаровского края. В каче-
стве ответного шага Дмитрий Демешин 
предложил открывать на территории 
республики торговые точки с продукци-
ей под брендом «Сделано в Хабаровском 
крае». В них может продаваться рыб-
ная продукция, мёд, дикоросы и другие 
дальневосточные продукты. Посол Рос-
сии Борис Грызлов  идею поддержал.

Ещё одно направление сотрудниче-
ства с Белоруссией, которое готов раз-
вивать наш регион, – туризм. Дмитрий 
Демешин рассказал, что Хабаровский 
край готов предложить белорусам не-
объятные и красивые просторы для ув-
лекательных путешествий.

47,8 млн 
долларов

достиг товарооборот между 
Хабаровским краем и Белоруссией 
за неполный 2024 год. Это на 45% 
больше, чем было в 2023-м

Дмитрий Демешин  
на белорусском заводе  
по производству 
троллейбусов и трамваев
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Ремонт подъезда к посёлку Бяуде в Совгаванском районе

Сквер, благоустроенный  
по нацпроекту

Д А Н И И Л  Г О Р Ч А К О В

Хабаровский край в этом году входит в 12 из 19 новых национальных проектов, которые 
перезапускаются в нашей стране по инициативе президента Владимира Владимировича Путина. 
В январском номере мы уже успели коротко рассказать о сути нацпроектов «Семья», «Кадры», 
«Молодёжь и дети», «Туризм и гостеприимство». В этот раз, уважаемый читатель, предлагаем 
ознакомиться ещё с рядом направлений по улучшению жизни дальневосточников.

КАЧЕСТВО ЖИЗНИ –ОБЪЕДИНЕНИЕ НАЦПРОЕКТОВ

Новый национальный проект под на-
званием «Инфраструктура для жизни» 
в России запущен с этого года. Он объе-
динит в себе два завершённых нацпро-
екта – «Безопасные качественные доро-
ги» и «Жильё и городская среда». По ито-
гам опросов в конце прошлого года они 
были признаны самыми узнаваемыми 
населением среди других федеральных 
программ. Понятное дело, проблемы 
с дорогами и ЖКХ в нашей стране можно 
назвать самыми злободневными.

За время реализации нацпроекта 
БКД с 2019 по 2024 годы в Хабаровском 
крае удалось привести в порядок более 
820 километров дорог регионально-
го и местного значения. В частности, 
в крупных городских агломерациях 
и на дорогах регионального значения 
протяжённостью почти 100 киломе-
тров было отремонтировано 85 объек-
тов дорожной сети. Общая стоимость 
работ превысила 2,7 миллиарда рублей.

Как сообщили в министерстве 
транспорта края, только в Хабаровске 
было обновлено 33 объекта улично-до-
рожной сети протяжённостью около 
24,7 километра. На эти цели было выде-
лено почти полтора миллиарда рублей. 
Достаточно вспомнить преобразившиеся 
улицы Краснореченскую и Тихоокеан-
скую, Шелеста и десятки менее значимых 
трасс, в том числе и в частном секторе.

В рамках программы «Формирование 
комфортной городской среды» нацио-
нального проекта «Жильё и городская 
среда» в Хабаровском крае с 2019 по 
2024 год обновили 661 общественное 
пространство в 56 населенных пунктах, 
потратив на это примерно 2 млрд ру-
блей. Скверы и территории, которые 
получат средства на преображение, 
отбирали сами местные жители путём 
рейтингового голосования в интернете.

В 2024 году также реализованы про-
екты-победители прошлых лет. Сре-
ди них: Матросский парк в поселке 
Заветы Ильича Советско-Гаванского 
района, городская набережная в Ни-
колаевске-на-Амуре, сквер «Молодеж-
ный» с парком «Патриот» в Чегдомыне 
Верхнебуреинского района и площадь 
села Тополево в Хабаровском районе. 
Завершено обновление придворцовой 
площади «Икар над Амуром» в Амурске 
и парка культуры и отдыха в Бикине.

Кстати, именно Амурский и Верх-
небуреинский районы были признаны 
лучшими в осуществлении программы 
«Формирование комфортной город-
ской среды».

ДОРОГ ОТРЕМОНТИРУЮТ 
БОЛЬШЕ

Объединивший дорожную сферу 
и ЖКХ новый нацпроект «Инфраструк-
тура для жизни» в Хабаровском крае 
запущен с января. Сейчас идут подго-
товительные работы по определению 
подрядчиков, составлению докумен-
тации. Практические работы начнутся 
с наступлением тепла.

Что же планируется сделать по ново-
му нацпроекту в этом году? Ближайшая 
задача – обновить не менее 90 км дорог 
и мостов. В планах на 2025 год – завер-
шить ремонт очередного участка про-
спекта 60-летия Октября и развязки 
на улице Ленинградской в Хабаровске, 
а в Комсомольске-на-Амуре – привести 
в порядок проспект Победы, а также 
улицы Дзержинского, Лесную, Литей-
ную и другие.

Обновят участки региональных до-
рог «Комсомольск-на-Амуре – Амурск», 

«Подъезд к посёлку Монгохто», «Подъ-
езд к рабочему поселку Мухен», «Обход 
села Красная Речка – села Казакевичево» 
и других. Также должны отремонтиро-
вать 24 моста в Аяно-Майском, Верхне-
буреинском, Комсомольском, Солнеч-
ном, Ульчском, Хабаровском районах, 
районе имени Лазо и в Охотском округе.

– В соответствии с поручением Дми-
трия Демешина с этого года мы расши-
ряем рамки реализации национально-
го проекта «Инфраструктура для жиз-
ни» в части ремонта дорог. В него будут 
включены не только Хабаровск и Ком-
сомольск-на-Амуре, но и Амурск и Со-
ветская Гавань, которые ранее не были 
охвачены нацпроектом БКД, – отмети-
ла зампред краевого правительства по 
инфраструктуре Ирина Горбачёва.

КОМФОРТ СТАНОВИТСЯ БЛИЖЕ

В этом году в Хабаровском крае 
продолжится благоустройство обще-
ственных территорий уже по нацпро-
екту «Инфраструктура для жизни». На 
формирование комфортной городской 
среды региону из федерального бюд-
жета выделят почти 355 млн рублей. 
В 2025 году в пятидесяти муниципаль-
ных образованиях Хабаровского края 
планируется провести работы по улуч-
шению 71 общественного простран-
ства. В число этих территорий входят 
набережные, площади, парки, скверы 

264 

С  ЭТО ГО  ГОД А  М Ы  РАСШ И РЯ ЕМ  РАМ К И  РЕ А Л ИЗАЦ И И  НАЦ И О НА Л ЬН О ГО 
П РО ЕК ТА  «И НФРАСТРУК Т УРА  Д ЛЯ  Ж ИЗН И»  В  ЧАСТИ  РЕМ О НТА  Д О РО Г.  В  Н ЕГО 
БУД У Т  ВК Л ЮЧ ЕН Ы  Н Е  ТОЛ ЬКО  Х АБАРО ВСК  И  КО М СО М ОЛ ЬСК-НА-АМУРЕ , 
Н О  И  АМУРСК  И  СО ВЕ ТСК А Я  ГАВАН Ь,  КОТО РЫ Е  РАН ЕЕ  Н Е  БЫ Л И  ОХВАЧ ЕН Ы 
НАЦ П РО ЕК ТО М  БК Д ,  –  ОТМ Е ТИ ЛА  ЗАМ П РЕ Д  К РАЕВО ГО  П РАВИТЕ Л ЬСТВА  П О 
И НФРАСТРУК Т УРЕ  ИРИНА  ГОРБАЧЁВА .

миллиона рублей
на ближайшие 3 года получит Хабаровский 
край по новому нацпроекту «Экологическое 
благополучие»
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Работы на трассе Селихино – Николаевск-на-Амуре

В Хабаровском крае продолжится работа по восстановлению лесов

и другие места, предназначенные для 
отдыха большого количества людей. 

– Все территории для благоустрой-
ства выбрали сами жители края в рамках 
Всероссийского голосования на плат-
форме za.gorodsreda.ru в прошлом го-
ду. Безусловными лидерами стали про-
екты в городских агломерациях края. 
Так, за сквер по переулку Красноречен-
скому в Хабаровске проголосовало бо-
лее 10 тыс. человек, а за сквер по улице 
Руднева свои голоса отдали около 7 тыс. 
человек. В Городе юности лидерами го-
лосования стали зона отдыха и аллея 
в парке имени Ю.А. Гагарина, которые 
набрали более 4,5 тыс. голосов и 3,5 тыс. 
голосов соответственно, – рассказали 
в министерстве жилищно-коммуналь-
ного хозяйства края.

До 1 апреля все муниципалитеты, 
которые получат финансовую помощь, 
должны оформить договоры на прове-
дение работ и начать благоустройство, 
которое должно быть завершено в те-
кущем году.

Чтобы поддержать местных произ-
водителей, губернатор края Дмитрий 
Демешин предложил закупать у них 
материалы для ремонтных работ. 

В 2025 году по нацпроекту «Инфра-
структура для жизни» продолжится 
благоустройство городской набереж-
ной по улице Невельского в Никола-
евске-на-Амуре. На данный момент 
в рамках масштабного проекта, реали-
зация которого началась в 2023 году, 
уже было привлечено более 300 милли-
онов рублей.

В 2023 году проект по благоустрой-
ству набережной был представлен 
муниципалитетом на Первый всерос-
сийский конкурс лучших проектов по 
созданию комфортной городской сре-
ды для субъектов Дальневосточного 
федерального округа. Проект, направ-
ленный на создание пешеходной зо-
ны, пространств для активного отдыха, 
территорий для массовых мероприятий 
и зон для спокойного отдыха, вызвал 
большой интерес у экспертов федераль-
ной комиссии при министерстве строи-
тельства России. Городская набережная 
на улице Невельского была отмечена 
премией в размере 150 млн рублей.

Работы по благоустройству набе-
режной длились два года. В результате 
были созданы «Скейт-парк», «Амфите-
атр» и «Ротонда», на всей территории 
были высажены зелёные насаждения, 
установлены видеонаблюдение и осве-
щение, размещены скамейки и урны. 

Лестничные марши были отделаны ре-
зиновым покрытием, а дорожки вымо-
щены брусчаткой.

Вокруг памятника Невельскому бы-
ла создана пешеходная зона: уложено 
новое покрытие и установлен пандус 
для людей с ограниченными возмож-
ностями.

– Для продолжения благоустройства 
территории набережной администра-
цией Николаевска-на-Амуре в прошлом 
году была подана заявка на участие в III 
этапе всероссийского конкурса, предус-
матривающая облагораживание спуска 
на городскую набережную площадью 
свыше 12 тыс. кв. м. Архитектурными 
решениями предусмотрено устрой-
ство лестниц с фонтанами, озеленение 
склона, размещение «читальной зоны». 
Концепция облагораживания террито-
рии прошла конкурсный отбор, и про-
ект Николаевска-на-Амуре опять был 
признан победителем. Сумма премии 
составила 150 млн рублей, – добавили 
в краевом минЖКХ.

НА НОВЫЙ УРОВЕНЬ!
ЭКОЛОГИЧЕСКОЕ 
БЛАГОПОЛУЧИЕ

Новый национальный проект под 
таким названием по решению прези-
дента Владимира Владимировича Пу-
тина запущен в России в целом, и в Ха-
баровском крае в частности, с этого го-
да. Он стал логичным продолжением 
нацпроекта «Экология». В его рамках 
реализовывался региональный проект 
«Сохранение лесов».

Как сообщили в краевом министер-
стве лесного хозяйства и лесопере-
работки, площадь восстановленных 
лесов в регионе превысила объем вы-
рубленных и погибших почти в 2 раза – 
195,7%. В прошлом году в регионе было 
восстановлено 76,3 тыс. га леса, а также 
заготовлено более 14,9 тонны семян 
лесных культур. Край стал лидером по 
восстановлению лесов в ДФО.

В крае было закуплено 160 единиц 
лесопожарной и лесохозяйственной 
техники, а также 320 единиц оборудо-
вания и инвентаря.

– Главная особенность нового на-
цпроекта – перед регионами поставле-
на задача превысить площади воспро-
изводства лесов над площадью их вы-
бытия. К 2030 году показатель должен 
составить 112%, а не 100%, как это было 
ранее. Площадь лесных пожаров необ-
ходимо сократить на 42,9%. А террито-
рии, где выполнено лесовосстановле-

ние, должны быть переведены в кате-
горию земель, покрытых лесом, – это 
около 460 тыс. га, – отметили в краевом 
минлесхозе.

В рамках реализации нового нацио-
нального проекта «Экологическое бла-
гополучие» федеральный центр плани-
рует выделить Хабаровскому краю бо-
лее 264 млн рублей на ближайшие три 
года. Эти средства будут направлены 
на приобретение специализированной 
пожарной техники и оборудования для 
оснащения подведомственных лесных 
хозяйств.

Кроме того, планируется создание 
и модернизация питомнических хо-
зяйств для выращивания посадочного 
материала с улучшенными характери-
стиками всхожести. Также будут прове-
дены мероприятия по уходу за лесны-
ми культурами и продолжена работа по 
развитию лесного семеноводства.

В рамках проекта «Комплексная 
система обращения с твёрдыми ком-
мунальными отходами» в Хабаров-
ском крае были введены мощности по 
утилизации ТКО на 40 тыс. тонн и их 
обработке на 67,9 тыс. тонн. Для раз-
дельного накопления твёрдых отходов 
было приобретено 430 контейнеров на 
общую сумму 6,4 млн рублей. Работа 
в этом направлении продолжится уже 
по новому нацпроекту.

В крае были реализованы региональ-
ные проекты «Сохранение уникальных 
водных объектов» и «Сохранение био-
логического разнообразия и развитие 
экологического туризма». В результате 
было очищено около 195 км берега во-
дных объектов, в работах приняли уча-
стие 5462 волонтёра.

Кроме того, в Тугуро-Чумиканском 
и Вяземском районах были созданы 
три особо охраняемых природных за-
казника краевого значения: «Щебенчи-
ха», «Майский» и «Тугурский им. Мид-
дендорфа».

В следующем номере мы продолжим 
подводить итоги завершённых нацпро-
ектов и разберём новые задачи, кото-
рые поставил президент России перед 
страной и краем для улучшения благо-
получия граждан, то есть нас с вами.

820

Д О  1  АП РЕ ЛЯ  ВСЕ 
МУН И Ц И ПА Л ИТЕ ТЫ,  КОТО РЫ Е 
П ОЛУ ЧАТ  ФИ НАН СО ВУЮ  П О М О Щ Ь, 
Д ОЛЖ Н Ы  ОФО РМ ИТ Ь  Д О ГО ВО РЫ 
НА  П РО ВЕ Д ЕН И Е  РАБОТ  И  НАЧАТ Ь 
БЛАГОУСТРО Й СТВО,  КОТО РО Е 
Д ОЛЖ Н О  БЫТ Ь  ЗАВЕРШ ЕН О 
В  ТЕК УЩ ЕМ  ГОД У.

километров дорог
регионального и местного значения 
было отремонтировано в крае по 
нацпроекту БКД с 2019 по 2024 годы
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трансплантология, эндоскопия, нейро-
хирургия. Некоторые целенаправленно 
идут в офтальмологию – спасать глаза. 
Это особенно актуально сейчас, когда 
идёт специальная военная операция. 
Война сейчас изменилась – она больше 
не про пулевые ранения, а про осколоч-
ные и баротравмы. При этом чаще всего 
страдают глаза и органы слуха. Также 
увлекают студентов реабилитационная 
практика, паллиативная медицина и ге-
риатрия – это всё по зову сердца. 

Но бывают и такие абитуриенты, ко-
торые решают связать свою жизнь с ме-
дициной, чтобы разобраться в своём за-
болевании. Допустим, есть ребята с са-
харным диабетом. То же самое касается 
тех, у кого от болезней умерли близкие 
родственники. В частности, после онко-
логических заболеваний, которые в на-
ше время достаточно распространены. 

– Многие врачи на местах отме-
чают, что молодёжь приходит порой 
без опыта непосредственной работы 
с людьми и что раньше во время учё-
бы они обязательно дежурили в боль-
ницах. Сейчас такой практики нет?

– У нас много студентов практикует-
ся в медицинских учреждениях. Так, во 
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ВРАЧАМ НУЖНЫ УСЛОВИЯ

МАТЕРИА Л ЬНА Я  СО СТАВЛЯ Ю Щ А Я 
ТОЧ Н О  Н Е  СТО ИТ  НА  П ЕРВО М 
М ЕСТЕ .  И  Д А Ж Е  Н Е  НА 
ВТО РО М  И  ТРЕ Т ЬЕМ.  В  П ЕРВУЮ 
ОЧ ЕРЕ Д Ь  П О СТ УПАЮТ,  Ч ТО БЫ 
В  Д А Л ЬН ЕЙ Ш ЕМ  П О М О ГАТ Ь  Л ЮД Я М 
И  СПАСАТ Ь  ИХ  Ж ИЗН И.

И Н Т Е Р В Ь Ю  П О Д Г О Т О В И Л  А Л Е К С А Н Д Р  Я Н Ы Ш Е В

Кадровый вопрос в медицине, особенно в регионах, стоит 
сейчас как никогда остро. Так, в Хабаровском крае только 
в прошлом году официально не хватало более тысячи 
врачей, фельдшеров и медсестёр. И если в крупных городах 
ситуация более или менее стабильна, то в отдалённых 
населённых пунктах положение порой доходит 
до критического. О том, как можно решить кадровую 
проблему, мы поговорили с ректором Дальневосточного 
медицинского университета Константином Жмеренецким. 

– Константин Вячеславович, сколь-
ко человек вы выпустили в прошлом 
году?

– В последнем выпуске было 573. Это 
больше, чем годом раньше. Чтобы вы 
понимали, динамика выпуска врачей 
определяется планами, которые стро-
ятся на прогнозах необходимого ка-
дрового обеспечения до 2030 года. Если 
до коронавируса планы выводились на 
два-три года, то сейчас корректируют-
ся буквально ежегодно – и даже чаще. 
Всё очень быстро меняется. Например, 
заранее мы не могли знать, что будет 
СВО, а значит, возникнет острая по-
требность в специалистах военно-по-
левой терапии, хирургии, эпидемиоло-
гии, судебно-медицинской эксперти-
зы, а также патологической анатомии 
для идентификации погибших. 

Вот сейчас чётко определились – 
138 ординатур, 470 специалистов выс-
шего образования и 45 среднего по 
бюджетным местам. Потом, к апрелю 
или маю, появится новая прогнозная 
необходимость. Поэтому и количество 
выпускников будет продолжать расти. 
В этом году их количество вплотную 
приблизится к 600. Далее, к 2030 году, 
уже можно говорить про 700 выпуск-
ников, но это предельная возможность 
вуза – чтобы расти дальше, нужны но-
вые учебные корпуса и общежития. 

– Получается, что специалистов 
выпускается достаточно? А почему 
их не хватает на местах?

– Это уже другой вопрос – как вы-
пускники возвращаются и закрепля-
ются на местах. Но это вопрос не к нам, 
а скорее к местным властям. Вузы сей-
час тоже озадачены данной ситуацией –  
ведутся соответствующие реестры, 
с помощью которых следят за молоды-
ми специалистами: куда они распреде-
ляются и трудоустраиваются, если не 
по специальности. Каждый выпускник 
имеет свой индивидуальный номер, ес-
ли кто-то пошёл в частную клинику или 
ушёл из профессии, то это сразу видно. 

Мы очень плотно взаимодействуем 
с районами Хабаровского края. Регу-
лярно проводим Дни открытых дверей, 
на которые приезжают потенциальные 
абитуриенты. Кроме того, консульти-
руем администрации по поводу того, 
кого отправлять учиться по целевым 
договорам. Очень важно, чтобы студент 
был прогнозируем и подготовлен и не 
бросил обучение, не справившись с про-
граммой. Другой важный момент состо-
ит в том, чтобы районы поддерживали 
связь со студентами, давали им возмож-
ность выезжать на практику, причём 
оплачиваемую и с проживанием. 

Необходимо, чтобы люди не чувство-
вали себя брошенными, тогда после 
выпуска они вернутся и будут работать. 
И, конечно, нельзя забывать об уже со-
стоявшихся врачах. Все должны быть 
обеспечены жильём и социальной под-
держкой. Даже по той же самой зарплате 
смотреть, подъёмным, стимулирующим 
выплатам, возможностям отдыхать. Ес-
ли этого в районах не будет, то и врачи 
оттуда будут продолжать разбегаться.

На сегодняшний день статистика по 
выпускникам неутешительна. Около 
35 процентов из них уезжают из края. 

– Может быть, есть какой-то вре-
менный выход, чтобы улучшить си-
туацию на «северах»? 

– В первую очередь в районах не хва-
тает узких специалистов – это не секрет. 
Например, это хирурги, анестезиологи, 
эндоскописты, стоматологи. Да и пер-
вичное звено далеко не везде укомплек-
товано. Только вот иногда, может, и не 
нужны узкие специалисты в районах, 
особенно отдалённых. Есть та же самая 
телемедицина, выездные и вахтовые 
методы работы. Даже строить какие-то 
дополнительные учреждения здравоох-
ранения в местах с низкой плотностью 
населения нецелесообразно. 

Недавно обсуждали, кстати, ту же са-
мую маммографию в районах – это ис-
следование молочной железы у женщин. 
Чтобы оправдать целесообразность 
приобретения соответствующего обору-
дования, должны быть большие охваты 
населения. Так, на две тысячи человек 
можно обнаружить где-то 20 подозре-
ний на опухоли. Лучше обратить вни-
мание на ФАПы и обеспечение их досту-
пом в интернет, а также развивать циф-
ровизацию. Чтобы на каждого пациента 
была собственная электронная база, где 
отображалась бы вся его история. 

– А как у современных студентов 
с мотивацией? Идут по призванию 
или всё-таки за деньгами сейчас?

– Сразу скажу, что материальная со-
ставляющая точно не стоит на первом 
месте. И даже не на втором и третьем. 
В первую очередь поступают, чтобы 
в дальнейшем помогать людям и спа-
сать их жизни. Много человек приходит 
из врачебных династий – таких около 
25%. Но призвание в абсолютном боль-
шинстве случаев на первом месте. Что 
касается зарплат, абитуриенты чётко 
знают, что их ждёт, хотя я не могу ска-
зать, что зарплаты сейчас мизерные –  
в Хабаровске это 70-80 тысяч, на Севе-
ре – около 120. Это с первого дня рабо-
ты на участке. Дальше – больше. 

Кстати, многие желают работать в вы-
сокотехнологичной отрасли: хирургия, 

время вспышки коронавируса дежури-
ло и работало больше тысячи человек. 
Сейчас, после третьего курса, допу-
скается работать медбратьями и мед-
сёстрами. Только в первой краевой 
80 человек дежурит, а во второй – 120. 
Плюс ординаторы после первого года 
обучения имеют право работать вра-
чами-стажёрами – такую возможность 
недавно вернуло министерство здра-
воохранения. Эта практика очень раз-
вита. Новогодние дежурства студенты 
разбирают за полгода.

– Так если не в деньгах дело, то по-
чему уезжают? А таких, как офици-
ально заявляется, около 30%. И что 
делать, чтобы оставались?

– В первую очередь, я считаю, надо 
решать квартирный вопрос. Он сейчас 
очень серьёзно стоит. Врачи должны, 
безусловно, обеспечиваться жильём. 
Вот приехал человек в район – на тебе 
ключи от квартиры. Просто человек 
должен знать, что эта квартира его по-
ка. Пусть он хоть год отработает, хоть 
два. Но это будет его собственность, 
и отношение соответствующее поя-
вится. Кроме того, человек, поработав, 
должен иметь возможность поступить 
в ординатуру – он вернётся, но уже уз-
ким специалистом, которых в районах 
не хватает больше всего. 

Также очень важно внедрять совре-
менные технологии – привлекать моло-
дёжь хорошими точками технологиче-
ского роста, где они могли бы применить 
себя. У нас не многие могут этим похва-
статься – краевые больницы и федераль-
ные центры. Даже городские клиники 
надо подтягивать. Не в МНТК только 
вкладываться, в частности, а в городскую 
офтальмологическую службу. Эндоско-
пические аппараты приобретать нужно, 
онкоцентр усиливать, рентгенологиче-
ские установки покупать. Молодёжь хо-
чет работать на передовом оборудова-
нии, поэтому в том числе и уезжает. 

Но есть вещи, которые медицины 
напрямую не касаются. Правительству 
Хабаровского края нужно развивать 
инфраструктуру, придумывать какие- 
то свои изюминки. Молодёжи нужен 
комфорт, активность, развлечения. 
Наши студенты, например, с удоволь-
ствием ходят на хоккей, на катки. Но 
нужно больше точек притяжения. Вот 
реализовать бы проект межвузовского 
кампуса, который сейчас на «стопе», – 
это было бы хорошим подспорьем.

Но не надо ставить целью удержать 
здесь всех – это не получится. Всегда 
будут те, кто хочет уехать, и они уе-
дут. Не надо их трогать. У нас в стране 
множество других регионов, жители 
которых могут точно так же переехать 
в Хабаровский край. И они едут – пусть 
пока и не такое большое количество.
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Черчилль, Рузвельт и Сталин в Ялте

Сталин в августе 1945 года выполнил данные в Ялте обязательства и вступил в войну против милитаристской Японии

ЯЛТА – ДАЛЬНЕМУ ВОСТОКУ

Х АБАРО ВСК  В  АВГ УСТЕ  1945-ГО  СТА Л  ГЛАВН Ы М  Ц ЕНТРО М  КО МАНД О ВАН ИЯ 
О П ЕРАЦ ИЯ М И  П О  О СВО БОЖ Д ЕН И Ю  МАН ЬЧЖ УРИ И ,  СЕВЕРА  КО РЕЙ СКО ГО 
П ОЛУО СТРО ВА .  НАШ  Д А Л ЬН И Й  ВО СТО К  П О  РЕ ЗУЛ ЬТАТАМ  П О БЕ Д О Н О СН О Й 
СО ВЕ ТСКО-Я П О Н СКО Й  ВО Й Н Ы  ВЕРНУЛ  СЕБЕ  КО ГД А-ТО  У ТРАЧ ЕН Н Ы Е  Ю Г 
СА Х А Л И НА  И  ВСЕ  К УРИ Л Ы.

Д А Н И И Л  Г О Р Ч А К О В  |  ФОТО: АРХИВ МИНОБОРОНЫ РФ

В этом году мы готовимся отметить знаменательные даты победоносного 
окончания Великой Отечественной и Второй мировой войн. Это будет в мае 
и сентябре. В феврале же исполнилось 80 лет со времени проведения 
Ялтинской конференции. Лидеры стран антигитлеровской коалиции Сталин, 
Рузвельт и Черчилль в Крыму решали судьбы послевоенного мира, а также 
тогда определилось будущее нашего Дальнего Востока.

«АРГОНАВТЫ» В КРЫМУ

К началу 1945 года война вступила 
в завершающую стадию. Стало ясно,  
что гитлеровский режим рано или 
поздно падёт. Советские войска осво-
бождали одну за другой страны Восточ-
ной Европы, союзники теснили немцев 
с запада. Настало время задуматься 
о том, каким будет мировое устройство 
после окончания самой кровопролит-
ной войны в истории человечества.

– Лидеры трёх важнейших стран 
антигитлеровской коалиции Сталин, 
Рузвельт и Черчилль решили собрать-
ся в том же составе, как это уже было 
в 1943 году в Тегеране. Изначально 
англичане предложили сделать ме-
стом проведения новой конференции 
Шотландию. Но Иосиф Виссарионович 
заявил, что ему было бы некомфортно 
оказаться среди мужчин в юбках, –  
рассказал профессор Пединститута 
ТОГУ доктор исторических наук Ва-
лерий Тимошенко. – На самом деле 
Сталину было важно показать лиде-
рам стран-союзниц те разрушения, тот 
колоссальный ущерб, который понёс 
советский народ в результате Великой 
Отечественной войны.

В качестве места проведения кон-
ференции был выбран Крым. Одним 
из решающих аргументов для строп-
тивого английского премьера стала 
возможность посетить могилу погиб-
шего во время Крымской войны 1853 – 
1856 гг. под Балаклавой предка – герцо-
га Мальборо. Британский лидер ради 
этого даже на два дня задержался после 
окончания Ялтинской конференции.

Конференцию готовили в режиме 
строжайшей секретности. Операции 
дали кодовое имя «Аргонавт». Были 
данные разведки, что немецкие спец-

службы не преминут воспользоваться 
возможностью убить сразу всех трёх 
лидеров.

Подготовка шла в Ялте, а одновре-
менно имитировались приготовления 
к большой встрече и в Одессе. В окрест-
ностях Ялты были размещены зенитные 
орудия, а в акватории несли дежурство 
военные корабли, образуя три линии 
обороны. В небе над городом находи-
лось около трёхсот военных самолётов, 
а на суше место встречи охранялось 
двумя круглосуточными постами, к ко-
торым ночью добавлялся третий, чтобы 
предотвратить любые попытки атаки. 
И это сделать удалось. Ни одной попыт-
ки провокации со стороны немецких 
агентов предпринято не было. Более 
того, советская разведка засекла канал, 
по которому гитлеровские шпионы пе-
редавали в Берлин донесения. Эти сооб-
щения перехватывались и переписыва-
лись: будто бы в Крыму все дни конфе-
ренции была нелётная погода, и приме-
нение авиации было невозможным.

ДАЛЬНЕВОСТОЧНОЕ РЕШЕНИЕ

Первым в Ялте приземлился 4 фев-
раля 1945 года самолёт Рузвельта, через 
пять минут прилетел Уинстон Черчил-
ль. Вопреки протоколу, встречал ли-
деров в аэропорту не Сталин, а ответ-
ственный за иностранные дела в совет-
ском правительстве Молотов.

Более того, Сталин опоздал и на пер-
вую встречу в рамках конференции. На 
возмущение англичанина и американ-
ца он ответил, что «15 минут ожидания 
– это ерунда по сравнению с двухлет-
ней задержкой открытия второго фрон-
та, который обещали ещё в 1942 году».

В реальности США и Великобрита-
ния второй фронт в Западной Европе 

открыли только в июне 1943 высадкой 
в Нормандии. К тому времени совет-
ские войска уже приступили к освобо-
ждению соседних стран от гитлеров-
цев. Союзники опасались, что СССР 
усилит своё влияние в Европе.

– Открытия второго фронта от Ста-
лина ждал и Рузвельт. Для победы 
американцев над японцами он очень 
надеялся, что Советский Союз откро-
ет его на Дальнем Востоке. Однако 
между СССР и Японией был заключён 
договор о ненападении. Рузвельт пре-
красно понимал, что Сталину в то вре-
мя, как советская армия была связана 
войной с Германией, было крайне 
невыгодно нарушать договор и всту-
пать в войну на Дальнем Востоке. Бу-
дучи прирождённым коммерсантом, 
Рузвельт ещё на встрече в Тегеране 
в 1943 году предложил Сталину сдел-
ку. Мол, подумайте над условиями, 
при которых СССР будет готов начать 
войну с Японией, – говорит Валерий 
Тимошенко.

Предложения эти Сталин озвучил 
уже в Ялте. Главным было согласие со-
юзников на возвращение СССР тех по-
зиций, которые Россия когда-то утра-
тила на Дальнем Востоке.

Ещё в 1875 году между Российской 
империей и Страной восходящего 
солнца был подписан в Санкт-Петер-
бурге договор, согласно которому на-
ша страна получала под управление 
южную часть Сахалина, а японцам 
в обмен передавались все Курильские 
острова. В 1905 году по итогам неудач-
ной для нас Русско-японской войны 
Россия потеряла права на юг острова. 
Японцы создали там своё губернатор-
ство Карафуто.

Сталин в Ялте предложил союз-
никам согласиться на возвращение  
СССР всех Курил и юга Сахалина, а так-
же портов Дальний и Порт-Артур в Ки-
тае и прав на КВЖД. В ответ советский 
лидер давал обязательство начать во-
йну с Японией через два-три месяца 
после разгрома Германии. Рузвельт и  
Черчилль с этим согласились.

Сталин выполнил свои обязатель-
ства в августе 1945-го. Хабаровск тогда 

стал главным центром командования 
операциями по освобождению Маньч-
журии, севера Корейского полуострова. 
Наш Дальний Восток по результатам 
победоносной Советско-японской вой-
ны вернул себе когда-то утраченные юг 
Сахалина и все Курилы.

НАСЛЕДИЕ ЯЛТЫ ПЕРЕСМОТРУ 
НЕ ПОДЛЕЖИТ

В Ялте были приняты решения, ко-
торые определили суть послевоенного 
устройства мира. В частности, лидеры 
«большой тройки» договорились о соз-
дании Организации объединённых на-
ций во главе с Советом безопасности. 
В него помимо СССР, Великобритании 
и США включили также Францию и Ки-
тай. Каждая из стран обладает правом 
вето. То есть, решения по самым важ-
ным международным вопросам могут 
быть приняты только единогласно, 
с согласия всех членов Совбеза.

Работает этот механизм и сейчас. 
Однако после распада СССР страны 
Запада возомнили себя победителями 
в Холодной войне и делают попытки 
демонтажа ялтинской системы. Войны 
они начинают в обход решений ООН: 
бомбёжки Югославии, разорённые 
Ирак, Афганистан и Ливия…

– Сейчас много говорится о пере-
смотре условий мироустройства, зало-
женных на Ялтинской конференции. 
Речь идёт о так называемой Ялте 2.0. 
Но если бы сейчас за столом перего-
воров вновь собрались лидеры вели-
ких держав, то там должны были быть 
представлены уже не только лидеры 
России, США, Европы, но и Китая, Бра-
зилии, ЮАР, других стран БРИКС. Мир 
давно перестал делиться на два лаге-
ря, но он и не стал однополярным, как 
грезят западные руководители. Как 
неоднократно и совершенно справед-
ливо подчёркивал наш президент Вла-
димир Владимирович Путин, мир стал 
в полном смысле слова многополяр-
ным. И интересы всех его участников 
должны соблюдаться в первоочеред-
ном порядке, – резюмировал Валерий 
Тимошенко.
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Двигатель ПД-8

«К ЕРЧ ЕН СК И Й 
П РОЛ И В»  М ОЖ Е Т 

ВЫ П ОЛ НЯТ Ь  ПАТРУЛ И РО ВА-
Н И Е ,  АВАРИ Й Н О-СПАСАТЕ Л ЬН О Е 

Д Е Ж УРСТВО,  ЭВАК УАЦ И Ю  И  РАЗМ Е-
Щ ЕН И Е  Л ЮД ЕЙ ,  Т УШ ИТ Ь  П ОЖ АРЫ  НА 
П ЛАВУ Ч ИХ  И  БЕРЕГО ВЫХ  О БЪЕК ТА Х , 

Д Е ЛАТ Ь  П ОД ВОД Н О-ТЕ ХН ИЧ ЕСК И Е 
РАБОТЫ  НА  ГЛУБИ НА Х  Д О 

60  М Е ТРО В

СПАСАТЕЛЯ ГОТОВЯТ 
К ИСПЫТАНИЯМ
Специалисты Амурского судостроительного завода завершили ряд важных 
работ на спасательном судне «Керченский пролив» и вовсю готовят его 
к швартовным испытаниям. Корабелы выполнили монтаж оборудования си-
стемы управления и пультов вождения. Все работы выполнялись на сдаточной 
базе предприятия во Владивостоке.

СОГЛАШЕНИЕ О СОТРУДНИЧЕСТВЕ
Глава Хабаровского края провёл рабочую встречу 
с президентом Уральского банка реконструкции 
и развития (УБРиР). Дмитрий Демешин 
и президент УБРиР Алексей Долгов подписали 
соглашение о сотрудничестве. 

У
БРиР – один из крупнейших универсальных 
банков России, осуществляет деятельность 
с 1990 года. Входит в список 30 крупнейших 
банков России по активам, в число значимых 
кредитных организаций на рынке платежных 
услуг.

– Вхождение новых кредитных организа-
ций на территорию края способствует рас-

ширению финансовой доступности для жителей, от-

УБРиР на территории строящегося финансово-дело-
вого центра «Хабаровск-Сити».

– Банк готов участвовать в решении актуальных для 
края инфраструктурных и социальных задач, в том чис-
ле с учетом нашего опыта в сфере развития финансо-
вой грамотности. Признательны за доверие и возмож-
ность совместной работы! – сказал президент УБРиР.

По словам Алексея Долгова, банк планирует уча-
ствовать в проекте по созданию площадки для заня-
тий киберспортом на базе Тихоокеанского государ-
ственного университета в Хабаровске. Кредитная 
организация уже имеет опыт участия в реализации 
аналогичного проекта в Екатеринбурге.

Еще одна инициатива УБРиР, которую планируется 
реализовать на территории края, – благотворительная 
программа «Дети верят в чудо». Программа работает 
с 2008 года и направлена на адаптацию и поддержку 
подопечных различных социально-реабилитацион-
ных учреждений, ребят с ограниченными возможно-
стями здоровья.

крывает дополнительные возможности для бизнеса 
в Хабаровском крае, – отметил глава региона.

В ходе встречи Алексей Долгов рассказал о воз-
можностях банка в реализации проектов на террито-
рии Хабаровского края. УБРиР планирует развивать 
платежную инфраструктуру на территории региона, 
помогать в реализации проектов по оказанию го-
сударственных и муниципальных услуг населению 
в электронной форме и участвовать в концессионных 
соглашениях по программам государственно-частно-
го партнерства.

Приоритетами работы банка в обслуживании физи-
ческих лиц в крае является ипотечное кредитование, 
в том числе по программе «Дальневосточная ипо-
тека», а также эмиссия и сопровождение банковских 
карт в рамках зарплатных проектов. 

В стадии обсуждения – организация присутствия 

КОМСОМОЛЬСКАЯ 
СБОРКА
ПАО «Яковлев» построит в Комсомольске-на-Амуре крупный логистический 
центр площадью около 10 тысяч квадратных метров. Там разместится 
складской комплекс со сборочным участком двигателей ПД-8 для самолётов 
SJ-100.

В  РЕ ЗУЛ ЬТАТЕ  П РОД УК ТИ ВН О ГО 
ВЗАИ М ОД ЕЙ СТВИЯ  Г УБЕРНАТО РА 
С  К Л ЮЧ ЕВЫ М И  ГО СУД АРСТВЕН Н Ы М И 
О БО РО Н Н Ы М И  КО РП О РАЦ ИЯ М И 
В  Х АБАРО ВСКО М  К РАЕ  Н Е  ТОЛ ЬКО 
УСП ЕШ Н О  О СУЩ ЕСТВЛЯ ЮТСЯ 
МАСШТАБН Ы Е  И Н ВЕСТИ Ц И О Н Н Ы Е 
И Н И Ц ИАТИ ВЫ,  Н О  И  СОЗД АЁ ТСЯ 
ФУНД АМ ЕНТ  Д ЛЯ  БУД УЩ ЕГО  РО СТА .

П
о информации пресс-службы 
правительства региона, детали 
проекта губернатор Дмитрий 
Демешин обсудил с генераль-
ным директором Объединён-
ной авиастроительной корпо-
рации Вадимом Бадехой в ходе 
своей рабочей поездки в Мо-

скву. Уточняется, что это также будет 
первый в России центр специализации 
по сборке дверей и люков гражданских 
авиалайнеров МС-21, SJ-100, Ил-114, 
Ту-214.

– ПАО «Яковлев» намерено наращи-
вать выпуск самолётов, именно поэто-
му расширяет производственную базу 
в Городе юности. И мы такие планы 
только приветствуем. Технологиче-
ский суверенитет – основа будущего 
Хабаровского края и нашей страны. Мы 
открыты для сотрудничества и готовы 
оказать всю необходимую поддержку 
в создании новых мощностей и новых 
рабочих мест на территории региона, – 
отметил Дмитрий Демешин.

Напомним, что презентация двига-
теля ПД-8 для импортозамещённого 
отечественного лайнера SJ-100, кото-
рый производится на заводе в Ком-
сомольске-на-Амуре, стала главным 
событием выставки-форума инфра-
структуры гражданской авиации NAIS 
в Москве. В настоящее время готовят-

ся к серийному производству силовой 
установки.

В результате продуктивного взаимо-
действия губернатора с ключевыми го-
сударственными оборонными корпо-
рациями в Хабаровском крае не только 
успешно осуществляются масштаб-
ные инвестиционные инициативы, но 
и создаётся фундамент для будущего 
роста.

В частности, Объединённая авиа-
строительная корпорация, являющая-
ся ключевым партнёром региона, уже 
осуществила ряд значимых проектов, 
требующих значительных финансо-
вых вложений, – как для края, так и для 
страны в целом. Кроме того, компания 
демонстрирует готовность к продол-
жению плодотворного сотрудничества 
с региональными властями.

- В 
настоящее время 
представители контр-
агентской органи-
зации приступили 
к комплексной за-
шивке помещений 
рулевой рубки. Также 
продолжаются рабо-

ты по зашивке помещений надстройки 
первого и второго ярусов, палу-
бы бака, верхней и главной 
палуб. Идут работы по 
изоляции помещения 
гидроагрегата бук-
сирной лебёдки 
и помещения греб-
ных электродвига-
телей, – рассказа-
ли в пресс-службе 
Амурского су-
достроительного  
завода.

Все работы идут со-
гласно графику – ком-
плексная зашивка поме-
щений должна быть завершена 
до мая 2025 года. Помимо монтажа 
энергооборудования на судне уже уста-
новлены грузовые устройства под вер-
толётной площадкой, а также спуско-
подъёмная система для скоростного 
катера. Параллельно ведётся устрой-

ство систем охлаждения, термального 
масла и кондиционирования воздуха.

Напомним, что многофункцио-
нальное аварийно-спасательное суд-
но заложили на верфи в Комсомоль-
ске-на-Амуре ещё в 2010 году, но позд-
нее работы заморозили в высокой сте-
пени готовности после прекращения 
государственного финансирования. 

Строительство буксира возобно-
вили в 2019 году и в октябре 

2020 года спустили на во-
ду. По международной 

классификации «Кер-
ченский пролив» яв-
ляется ледоколом.

Он может вы-
полнять патрули-
рование, аварий-
но-спасательное де-

журство, эвакуацию 
и размещение людей, 

тушить пожары на пла-
вучих и береговых объек-

тах, делать подводно-тех-
нические работы на глубинах 

до 60 метров. Это судно первого класса 
автоматизации, им из рулевой рубки 
может управлять один человек. Дли-
на буксира, построенного по проекту 
MPSV06, составляет 86 метров, ширина 
19 метров, скорость его – 15 узлов.
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ГДЕ НАС НАЙТИ
г. ХАБАРОВСК

ул. Комсомольская, 67 | Гостиница «Экспресс»
ул. Комсомольская, 79 | Гостиница «Саппоро»
ул. Ленина, 4 | Дом радио
Амурский б-р, 2 | Гостиница «Интурист»
ул. Шевченко, 5 | Гостиница «Парус»
ул. Шевченко, 9 | Единая Россия
ул. Истомина, 64 | Хабаровск Сити, бутик-отель
ул. Фрунзе, 68 | Главпочтамт
ул. Фрунзе, 61 | Министерство культуры Хабаровского 
края
ул. Фрунзе, 70 | Минэкономразвития/ Крайизбирком
ул. Фрунзе, 72 | Комитет по делам ЗАГС
ул. Фрунзе, 67, каб. №122 | Минсоцзащиты
ул. Фрунзе, 71 | Министерство ЖКХ
ул. Тихоокеанская, 136 | ТОГУ (центральный вход,  
на 2 этаже в холле)
ул. Муравьева-Амурского, 32 | Минздрав
ул. Дзержинского, 36 | Редакция «ХКС»
ул. Карла Маркса, 56 | Правительство Хабаровского 
края
ул. Пушкина, 23А | Комитет по инф. политике
ул. Пушкина, 23А | Ассамблея
ул. Павловича, 1Б | Краевая клиническая больница №2
ул. Волочаевская, 6 | Администрация Хабаровского р-на
ул. Ленина, 29 | Гостиница «Амур»
ул. Запарина, 76 | Клинический центр восстановительной 
медицины
ул. Запарина, 76 | КГУП «Недвижимость»
Запарина, 83 | Консультативно-диагностический центр 
«Вивея»
Амурский б-р, 43 | Гражданпроект
Ленинградская, 28 | Экодом (главный вход)
ул. Воронежская, 19А | Гостиница «Пять звёзд»
ул. Воронежская, 18 | Автовокзал
ул. Муравьева-Амурского, 4 | Хабаровские профсоюзы
ул. Карла Маркса, 109 | Клинико-диагностический центр
ул. Краснодарская, 9 | Краевая больница №1
ул. Краснодарская, 9 | Краевая поликлиника №1
ул. Краснодарская, 2В | Федеральный центр сердечно- 
сосудистой хирургий
ул. Тихоокеанская, 213 | Поликлиника, городская 
клиническая больница №10
ул. Узловая, 7 | Военный комиссариат Индустриального 
района
ул. Суворова, 38 | Городская поликлиника №11
Ул. Школьная, 13 | Почтовое отделение №32
ул. Карла Маркса, 143Г | Почтовое отделение №31
Матвеевское шоссе, 28Б | Аэропорт «Бизнес-зал» 
Матвеевское шоссе, 30 | Гостиница «Аэрополис»
Матвеевское шоссе, 30 | «Хабаровские авиалинии»
ул. Карла Маркса, 144 | Гостиница «Зарина»
ДОС, 42А | Городская поликлиника №7
пер. Ленинградский 13 | Почтовое отделение №21
ул. Стрельникова, 4 | МФЦ №3
ул. Воронежская, 47А | ТЦ «Опора», 7 этаж, БТИ
ул. Серышева, 31Б | МФЦ №1
ул. Руднева, 81 | Почтовое отделение связи №18
ул. Суворова, 25А | МФЦ №2

ХАБАРОВСКИЙ РАЙОН
Хабаровск, ул. Волочаевская, 6 | Администрация 
Хабаровского района

г. КОМСОМОЛЬСК-НА-АМУРЕ
ул. Краснофлотская, 32 | Администрация Комсомольско-
го р-на
ул. Аллея Труда, 13 | Администрация Комсомольска  
(мэрия)
Интернациональный пр-т, 10, корп. 2 | Администрация 
Центрального округа
Интернациональный пр-т, 10, корп. 2 | МФЦ
ул. Калинина, 6 | Администрация Ленинского округа
пр-т Первостроителей, 31 | Гостиница «Восход»
ул. Сидоренко, 28 | Редакция газеты «Приамурье»
ул. Димитрова, 12 | Территориальный диагностический 
центр
ул. Пирогова, 11 | Железнодорожная больница
ул. Володарского, 82 | Поликлиника №4
ул. Аллея труда, 1 | Судостроительный завод
ул. Советская, 1 | КНААЗ
ул. Квартал Мира, 33 | Единый расчетный центр энерго- 
сбыта
ул. Сидоренко, 28 | Центр социальной поддержки населе-
ния по Комсомольскому р-ну
ул. квартал Мира, 19 | Библиотека им. Горького

г. ВЯЗЕМСКИЙ
ул. Козюкова, 3 | Редакция газеты «Вяземские Вести» 
ул. Коммунистическая,15 | Центральная районная библи-
отека
ул. Шоссейная, 32 | Магазин «Провиант»
ул. Ленина, 4 | МФЦ
ул. Коммунистическая, 8 | Администрация Вяземского му-
ниципального района
ул. Коммунистическая, 3 | ВТЦ «Универсам»
ул. Коммунистическая, 64 | Вяземская районная боль-
ница
ул. Козюкова, 1 | Центр занятости населения
ул. Карла Маркса, 66 | КГКУ ЦСПН по Вяземскому району

пос. ВАНИНО
ул. Площадь Мира, 1 | Администрация пос. Ванино
ул. Седьмая линия, 5 | МФЦ
ул. Первомайская | Автовокзал
ул. Волжская, 3 | Редакция газеты «Восход-Ванино»
ул. Октябрьская, 27 | ЦРБ пос. Ванино
пос. Токи | Административное здание ЗАО «Дальтранс- 
уголь»

г. СОВЕТСКАЯ ГАВАНЬ
ул. Ленина, 3 | Администрация р-на
ул. Ленина | Автовокзал
ул. Калинина, 5 | МФЦ
ул. Ленина, 8 | ЦРБ г. Советская Гавань
ул. Пушкина, 1 | ТЦ «Арбуз»

г. АМУРСК
пр-т Мира, 11 | Администрация района
ул. Пионерская, 15 | Автовокзал
ул. Проспект Победы, 2 | МФЦ
ул. Комсомольский проспект, 2А | Администрация города
Комсомольский проспект, 44 | Пенсионный фонд 
ул. Проспект Строителей, 50 | Поликлиника
ул. Проспект Победы, 6А | КГБУЗ «АЦРБ»
ул. Амурская, 12 | Почта России 
ул. Проспект Строителей, 13 | Редакция газеты

пос. ЭЛЬБАН
ул. Гаражная, 7 | Администрация поселка
ул. 2-й микрорайон, 25А | Автовокзал
ул. Капитана Ведина, 1 | пос. Известковый, администрация
ул. Вокзальная | ст. Мылки, вокзал

с. ТРОИЦКОЕ
ул. Максима Пассара, 49 | МФЦ
ул. Бойко-Павлова, 86 | Автовокзал
ул. Калинина, 102 | Администрация Нанайского района
ул. Пушникова, 10 | Поликлиника
ул. Амурская, 3 | Редакция газеты «Анюйские перекаты»
ул. Амурская, 73 | Центр занятости 
ул. Амурская, 73 | Администрация с. Джари
ул. 40 лет Победы 10 | Районная библиотека
ул. Калинина, 81 | Администрация с. Троицкое

с. МАЯК
ул. Центральная, 27 | Администрация
ул. Центральная, 23А | Школа

пос. ПЕРЕЯСЛАВКА
ул. Октябрьская, 35 | Администрация р-на
пер. Ленина, 12 | Администрация городского поселения
ул. Ленина, 11 | ПФР
ул. Ленина, 13 | АМФЦ
ул. Ленина, 30 | Редакция газеты «Наше Время»
ул. Центральная, 5 | Дом ветеранов
ул. Индустриальная | Ж/д вокзал (ст. Верино)
ул. Октябрьская, 92Б | Военный комиссариат
ул. Индустриальная, 11 | КГБУЗ поликлиника

пос. ХОР
ул. Ленина, 20 | Администрация Хорского городского  
поселения
ул. Заводская, 4 | Филиал №1, Поликлиника
ул. Вокзальная, 31 | Ж/д вокзал
ул. Ленина, 6 | Дом культуры

г. БИКИН
ул. Комсомольская, 19 | Редакция газеты «Бикинский 
вестник»
ул. Комсомольская, 19 | Администрация города
ул. Совхозная, 26А | КГКУ Бикинский детский психонев-
рологический интернат
ул. Бонивура, 4 | КГБУЗ БЦРБ
пер. Проходной, 3 | Взрослая поликлиника
ул. Дальневосточная, 25А | Магазин «Флорида»
пер. Энергетический, 3 | Газетный киоск «Меркурий»
пер. Энергетический, 3 | Городская библиотека
пер. Советский, 2 | Администрация районная
пер. Советский, 3 | Магазин «Юлия»
пер. Советский, 3 | Ком. отдел редакции газеты «Бикин-
ский вестник»

пос. БЕРЁЗОВЫЙ
ул. Пионерская, 14 | Администрация Березовского сель-
ского поселения
ул. Привокзальная, 4 | Локомотивное депо (подменный 
пункт)
ул. Школьная, 12 | Торговый Рынок 
ул. Пионерская, 25 | Управляющая организация ООО 
«Ника»
ул. Школьная, 10 | Поликлиника 
ул. Магистральная, 7 | ОАО «Ростелеком»
ул. Школьная, 16 | МБДОУ детский сад «Теремок»
ул. Школьная, 14А | Библиотека «Славянская изба»
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Комиссия помощи участникам СВО в Бикинском округе

ПОБЕДА БУДЕТ 
ЗА НАМИ!
Глава правительства Хабаровского края Дмитрий Демешин в ходе очередной 
поездки в зону специальной военной операции встретился на Донбассе 
с бойцами-дальневосточниками. Губернатор передал очередную партию 
спецснаряжения, техники и гуманитарной помощи, собранной жителями 
региона.

П О  П О РУ Ч ЕН И Ю  Г УБЕРНАТО РА  Д М ИТРИЯ  Д ЕМ ЕШ И НА  М Ы  Д ОЛЖ Н Ы  П О СЕ ТИТ Ь 
ВСЕ  РАЙ О Н Ы,  В  ТО М  Ч И С Л Е  И  ОТД А Л ЁН Н Ы Е ,  И  Л ИЧ Н О  П О СМ ОТРЕ Т Ь ,  К АК 
ВЫ СТРО ЕНА  РАБОТА  С  ВЕ ТЕРАНАМ И  СВО  И  Ч Л ЕНАМ И  ИХ  СЕМ ЕЙ ,  –  СК АЗА Л 
ВИЦЕ-Г УБЕРНАТОР  Х АБАРОВСКОГО  КРАЯ  СЕРГЕЙ  К У ЗНЕЦОВ

ПОМОЩЬ ПРИДЁТ К КАЖДОМУ

Д ЕБА Л ЬЦЕВО  –  НАШ 

БРАТСКИЙ  ГОРОД , 

И  МЫ  БУД ЕМ  ПРО-

ДОЛЖ АТ Ь  ПОД Д ЕРЖИ-

ВАТ Ь  ЖИТЕ ЛЕЙ  В  ИХ 

УСИЛИЯХ  ПО  ВОЗВРА-

ЩЕНИЮ  К  МИРНОЙ 

ЖИЗНИ.

- О
тличный настрой 
у воинов, ведь они 
чувствуют, как мы 
поддерживаем их, 
ждём домой с побе-
дой, – написал Дми-
трий Демешин в сво-
ём телеграм-акка-

унте. – Ребята передали слова бла-
годарности жителям Хабаровского 
края за поддержку, помощь техникой, 
амуницией и медикаментами. Хо-
чу, чтобы матери, жёны, дети наших 
героев знали: они уверенно идут 
к победе над врагом. Для меня было 
честью вручить заслуженные в бо-
ях государственные награды. Среди 
отличившихся – личный состав от-
дельной гвардейской мотострелковой 
бригады, которая освободила один из 
посёлков в Волновахском районе ДНР 
и идёт дальше на штурм врага. Ребята, 
наше дело правое. Враг будет разбит, 
победа будет за нами!

В ходе поездки на Донбасс Дми-
трий Демешин проверил, как идёт 
восстановление инфраструктуры 
в подшефном Хабаровскому краю 
городе-герое Дебальцево. Он отме-
тил, что запуск бассейна «Локомотив» 
и спорткомплекса – задача из числа 
первоочередных – выполняется по 
графику.

– В некоторых помещениях уже тре-
нируются юные спортсмены, – сказал 
он. – Это – главный результат.

Командированные в Дебальцево ха-
баровчане сделали уже многое, в том 
числе в городской больнице. В бли-
жайшем времени в здании должен 
заработать лифт, что важно как для 
местных жителей, так и для бойцов, 

проходящих в этом медицинском уч-
реждении лечение. 

В администрации города прошло 
совещание с участием представителей 
местных властей. В рамках встречи был 
утверждён план мероприятий по вос-
становлению на 2025 год под руковод-
ством главы города Сергея Желнова-
ча. Дебальцево – наш братский город, 
и мы будем продолжать поддерживать 
жителей в их усилиях по возвращению 
к мирной жизни.

Власти Хабаровского края уделяют 
огромное внимание вопросу оснаще-
ния и снабжения боевых подразделе-
ний, направленных в зону СВО из ре-
гиона. Помимо системной работы по 
налаживанию поставок и обеспечению 
всем необходимым губернатор Дми-
трий Демешин на регулярной основе 
лично выезжает в зону СВО, инспек-
тирует условия быта бойцов, общается 
с ними и их руководством, принимая 
на месте необходимые решения.

Дмитрий Демешин в Дебальцево

В Хабаровском крае усиливают 
помощь в социализации ветеранов 
СВО. Для этого по поручению губер-
натора Дмитрия Демешина создана 
специальная комиссия, которая не-
замедлительно берёт все проблемы 
ветеранов спецоперации и членов 
их семей на контроль.

К
омиссию возглавил вице-гу-
бернатор Сергей Кузнецов, 
в нее вошли представители ре-
гиональной и муниципальной 
власти, Минобороны РФ и во-
енкоматов, фонда «Защитники 
Отечества», общественных ор-
ганизаций, которые проводят 

выездные личные приёмы ветеранов 
СВО и членов их семей в разных рай-
онах края.

В феврале такой приём прошёл 
в Бикинском округе. Члены комиссии 
выслушали проблемы 17 членов семей 
участников СВО, также посетили на 
дому двух ветеранов-инвалидов СВО, 
нуждающихся в адаптации жилья. Во 
время беседы с ними Сергей Кузнецов 
выслушал их пожелания по дальней-
шей социализации, предложил поуча-
ствовать в программе «Герои Vостока», 
которая позволяет получить професси-
ональные знания, развить свои управ-
ленческие навыки для дальнейшего 
трудоустройства в органах власти, на 
предприятиях края, в региональных 
отделениях общероссийских организа-
ций и даже открыть свое дело.

– По поручению губернатора Дми-
трия Демешина мы должны посетить 
все районы, в том числе и отдалён-
ные, и лично посмотреть, как выстро-
ена работа с ветеранами СВО и чле-
нами их семей. Отмечу, что в Бикин-
ском округе с ветеранами СВО работа 
налажена, а вот с семьями, у которых 
ребята всё ещё находятся на линии 
соприкосновения, вопросы не реша-

ются. Задача комиссии – за короткое 
время найти решение всех обозна-
ченных проблем. Среди них – неопре-
делённость с выплатами, зачастую 
людей гоняют по инстанциям, чтобы 
собирать справки. Определённое ко-
личество наших ребят числятся без 
вести пропавшими, и мы, конечно, 
помогаем с юридическими процеду-
рами. Эти моменты тяжелые для вос-

приятия, но и здесь мы должны про-
тянуть руку помощи, – сказал Сергей 
Кузнецов.

Отметим, что ранее выездные лич-
ные приёмы прошли в Вяземском и им. 
Лазо районах. Во время одной из таких 
встреч была взята на контроль просьба 
матери погибшего бойца. Товарищи 
сохранили его личные вещи, чтобы при 
первой возможности передать их мате-
ри, однако при отправке посылки они 
ошиблись адресом. Руководитель хаба-
ровского филиала фонда «Защитники 
Отечества» Алена Чаплыгина связалась 
с руководством Почты России. Поте-
рянная посылка была найдена и от-
правлена на адрес матери.

Члены комиссии также взяли в про-
работку проблему ветерана СВО из Ха-
баровска, которая была опубликована 
в СМИ. В материале рассказывалось, 
что мать ветерана СВО борется с без-
различием управляющей компании 
и уже несколько месяцев не может 
добиться ремонта пандуса, чтобы её 
сын-инвалид мог выходить из дома.

Незамедлительно к семье выехали 
члены комиссии, была организована 
встреча с управляющей компанией, ко-
торая возьмётся за решение проблем 
весной этого года.

– Филиалом фонда проведена ко-
миссия по адаптации жилого поме-
щения для нашего ветерана и подан 
комплект документов для предостав-
ления инвалидной коляски с функцией 
ступенькохода. Также мы сейчас зани-
маемся сбором документов для предо-
ставления нашему ветерану автомоби-
ля с ручным управлением, – отметила 
Алена Чаплыгина.

Выездные личные приёмы комис-
сии продолжатся в других муниципа-
литетах нашего края.
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ЗЕМЕЛЬНЫЙ УЧАСТОК  
НА ЗАКОННЫХ ОСНОВАНИЯХ

Е Л Е Н А  И Щ Е Н К О

С 1 марта продать земельный участок без установленных границ будет невозможно. Под запрет 
попадает почти треть земельных наделов, расположенных в Хабаровском крае.

ЧТО ИЗМЕНИТСЯ ЕЩЁ, КАКИЕ 

НОВОВВЕДЕНИЯ ЖДУТ ТЕХ, 

КТО ЗАХОЧЕТ ПОДАРИТЬ СВОЮ 

НЕДВИЖИМОСТЬ, РАЗБИРАЕМСЯ 

С ЗАМЕСТИТЕЛЕМ РУКОВОДИТЕЛЯ 

УПРАВЛЕНИЯ РОСРЕЕСТРА ПО 

ХАБАРОВСКОМУ КРАЮ

ЕЛЕНОЙ СЕМЧЕНКО.

МЕЖЕВАНИЕ – ДОБРЫЕ 
ОТНОШЕНИЯ С СОСЕДЯМИ

– С 1 марта 2025 года вступает 
в силу закон, согласно которому реги-
страция сделок возможна будет толь-
ко в отношении земельных участков 
с установленными границами, кото-
рые внесены в ЕГРН, – рассказывает 
Елена Семченко. – Но не во всех слу-
чаях, а только если земельный уча-
сток является предметом договора, на 
основании которого осуществляются 
государственная регистрация прав, 
ограничение прав или обременение. 
То есть невозможными становятся ка-
кие-либо сделки, если участок не про-
шел процедуру межевания и у него не 
установлены границы.

И тут сразу возникает вопрос: как 
узнать статус земельного участка, ко-
торый вас интересует? Во-первых, 
можно воспользоваться картой гео-
информационного портала «Нацио-
нальная система пространственных 
данных» (nspd.gov.ru). С ее помощью 

легко узнать адрес, категорию, вид 
разрешенного использования и дру-
гие сведения об участке. Если границы 
уточнены, в реквизите «Площадь» ука-
зано: «Площадь уточненная». Границы 
такого участка отражаются в графиче-
ской части карты портала. 

Сведения о местоположении границ 
земельного участка также содержатся 
в выписке из ЕГРН. В электронном виде 
ее можно заказать только через портал 
«Госуслуги» (gosuslugi.ru), а в бумаж-
ном виде – в любом МФЦ, причем неза-
висимо от места нахождения недвижи-
мости, будь участок земли в Хабаровске 
или Краснодарском крае. 

Что значит – внести в ЕГРН сведения 
о границах земельного участка? Кто это 
должен сделать? 

– Напомню, что Росреестр не про-
водит межевание, – говорит наша со-
беседница. – Для внесения в ЕГРН све-
дений о границах своего земельного 
участка необходимо обратиться к ка-
дастровому инженеру для подготовки 
межевого плана. 

Ну хорошо, а если владелец земли не 
планирует продавать, дарить или со-
вершать какие-то сделки со своей зем-
лей, надо ли ему межевать землю?

С принятием в 2006 году закона 
о «дачной амнистии» порядок оформ-
ления прав на некоторые объекты не-
движимости значительно упрощен. 
Обязательность проведения проце-
дуры межевания земельных участков 
была отменена, и даже для того, чтобы 
продать участок, стало не обязательно 
устанавливать границы. Упрощенная 
процедура оформления земли в соб-
ственность позволила сотням жителей 
нашего края без хлопот оформить заго-
родную собственность.

Если собственник земельного участка 
не собирается совершать с ним сделку, 
то можно не торопиться. Границы участ-
ка придется установить, когда возник-
нет необходимость им распорядиться.

Однако, чтобы избежать споров 
с соседями, а также иных юридических 
проблем, специалисты рекомендуют 
не откладывать эту процедуру надол-
го. Отсутствие точно определенных 
границ – причина большинства кон-
фликтов между владельцами смежных 
земельных участков, когда добрые со-
седи становятся вдруг лютыми врага-
ми. Такой спор, как правило, разреша-
ется в суде. При этом и в суде сторонам 
зачастую сложно доказать, где именно 
должна проходить граница их земель-
ного участка.

КАК СТАТЬ СОБСТВЕННИКОМ 
СВОЕГО ДОМА 

А если на участке расположен жилой 
дом? Для регистрации права собствен-
ности на него опять же необходимо бу-
дет провести межевание. 

Президент РФ подписал закон, ко-
торым вводится принцип: «построил – 
оформи». Граждане смогут это сделать, 
в том числе с использованием упро-
щённого порядка оформления прав 
на бытовую недвижимость, например 
в рамках «дачной амнистии». Также до-
ступны электронные сервисы, которые 
помогают подготовить и направить до-
кументы, необходимые для получения 
соответствующих услуг Росреестра.

До 1 марта построенные здания и со-
оружения фактически оформляются по 
желанию их владельцев. Но важно пом-
нить, что если человек не зарегистри-
ровал право на тот же дом, он не явля-
ется его собственником. Это ставит под 
угрозу защиту ваших имущественных 
прав. Проблема становится очевид-
ной при наступлении ЧС, изъятии зе-
мельного участка для государственных 
нужд или в ходе имущественного спо-
ра. В таких ситуациях доказать, что дом 
или домашние постройки принадлежат 
именно вам, очень непросто, и вы по-
просту останетесь без выплат. 

С ноября прошлого года объявле-
на «дачная амнистия» для хозпостро-
ек. Принят закон, который упрощает 
оформление прав на них. Речь идет 
о сараях, банях, погребах, которые по-
строены до 1 января 2013 года на зе-
мельных участках для индивидуально-
го жилищного строительства, ведения 
личного подсобного хозяйства и садо-
водства. 

Теперь стало проще внести в ЕГРН 
не только дом, но и баню, беседку или 
теплицу. Если прежде для их оформле-
ния требовалось заказать кадастровые 
работы, подготовить декларации и тех-
нический план, то теперь зарегистри-
ровать права на такую недвижимость 
можно на основании техпаспорта, оце-
ночной или другой учетно-техниче-
ской документации.

Всякий ли объект необходимо вно-
сить в ЕГРН? Хозяйственные постройки 
в регистрации не нуждаются, они и так 
будут считаться частью участка и соб-
ственностью его владельца. 

ЗЕМЕЛЬНЫЙ УЧАСТОК 
ОТБЕРУТ? 

Владельцам земельных участков 
надо помнить, что с 1 марта вступа-
ют в силу изменения в закон, в соот-
ветствии с которыми участок надо 
освоить в течение трех лет с этой да-
ты и подготовить его для будущего 
использования. При этом многочис-
ленные угрозы в интернете, что неис-
пользованные земли начнут отбирать, 
сильно преувеличены. Не стоит задача 
наказать собственников или изъять 
у них земельные участки, законода-
тели хотят побудить владельцев уха-
живать за землей, использовать ее по 
назначению.

С  1  МАРТА  ПРОД АТЬ  ЗЕМЕ Л ЬНЫЙ 
УЧАСТОК  БЕЗ  УСТАНОВЛЕННЫХ 
ГРАНИЦ  БУДЕ Т  НЕВОЗМОЖНО. 
ПОД  ЗАПРЕ Т  ПОПА Д АЕ Т  ПОЧТИ 
ТРЕ ТЬ  НА ДЕ ЛОВ,  РАСПОЛОЖЕННЫХ 
В  Х АБАРОВСКОМ КРАЕ.

И еще одно нововведение. Если вы 
планируете подарить земельный уча-
сток, дом, дачу – впрочем, как и лю-
бую другую недвижимость, учтите, что 
с 13 января 2025 года договоры дарения 
необходимо удостоверять у нотариуса. 
Теперь это обязательно, даже если вы 
оставляете имущество близким род-
ственникам.

Нотариус разъяснит сторонам суть 
и последствия подписания каждого 
документа, возможные последствия 
дарения, уточнит волю сторон, что ис-
ключает риски подписания сделки под 
давлением или в неадекватном состоя-
нии, потому что несёт полную имуще-
ственную ответственность за удостове-
ренную им сделку.

До этого нотариальное заверение 
требовалось только в исключительных 
случаях, к примеру, при дарении доли 
какой-то недвижимости или если она 
принадлежит несовершеннолетнему 
или ограниченно дееспособному че-
ловеку. 
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ЧУДО ЭКО
А Л Е К С А Н Д Р  Я Н Ы Ш Е В  |  ФОТО: А ЛЕКСАНДР ЯНЫШЕВ

Невозможность зачать ребёнка естественным путём сейчас приобретает 
по-настоящему пугающие масштабы. Как говорят специалисты, если ещё 
каких-то 20 лет назад бесплодие выявлялось у 13-15% пациентов, то сегодня 
этот показатель вплотную приблизился к 20%. Причём проблема эта сегодня 
наблюдается далеко не только у женщин – к общему негативному тренду 
подтягиваются и мужчины. Во многих случаях завести ребёнка может 
помочь процедура экстракорпорального оплодотворения, или просто – ЭКО. 
И Хабаровскому краю здесь есть чем гордиться. 

ЭКО  СЕЙЧАС  –  
ТОТ  М Е ТОД , 
КОТО РЫ Й 
П ОЗВОЛЯ Е Т 
НАИ БОЛ ЕЕ 
О П ЕРАТИ ВН О 
Д О БИТ ЬСЯ 
НАСТ УП Л ЕН ИЯ 
БЕРЕМ ЕН Н О СТИ. 
ЭТО  Н Е  Л Е Ч ЕН И Е 
БЕСП Л ОД ИЯ , 
А  СП О СО Б  ЕГО 
П РЕОД ОЛ ЕН ИЯ.

САМОЕ СЧАСТЛИВОЕ 
ОТДЕЛЕНИЕ

У нас в регионе процедура экстра-
корпорального оплодотворения про-
водится с 2006 года на базе Краевого 
перинатального центра – врачи от-
деления сделали счастливыми тыся-
чи семей, которым смогли подарить 
желанного и долгожданного ребёнка. 
И потребность в ЭКО продолжает расти. 
Так, только за прошедший год хабаров-
ские специалисты выполнили порядка 
полутора тысяч процедур. 

По словам заведующей отделени-
ем вспомогательных репродуктивных 
технологий Перинатального центра 
Марины Анатольевны Фроловой, ЭКО 
сейчас – тот метод, который позволяет 
наиболее оперативно добиться насту-
пления беременности. Это не лечение 
бесплодия, а способ его преодоления. 
И процент успеха достаточно высок –  
порядка 35% женщин, прошедших че-
рез экстракорпоральное оплодотворе-
ние, беременеют с первого раза. Если 
же говорить про повторные подсадки, 
тут процент ещё выше. 

Сама процедура длится около трёх 
недель. Сначала организм будущей 
мамы проходит через специальную 
гормональную терапию – препараты 
позволяют активизировать выработку 
яйцеклеток. Так, за один цикл стиму-
ляции, который продолжается порядка 
10-12 дней, специалисты получают до 
15 гамет. Затем следует оплодотворе-
ние мужским семенным материалом, 
после чего происходит культивирова-
ние эмбрионов и подсадка зародышей 
в полость матки. Сам процесс для жен-
щины полностью безболезненный, так 
как даже самая неприятная процедура 
изъятия яйцеклеток происходит под 
общим наркозом. 

– Как правило, с одной программы 
ЭКО мы получаем несколько хороших 
эмбрионов. Один используется сразу, 

а остальные консервируются – замо-
раживаются в специальных условиях. 
Это делается на тот случай, если первая 
подсадка не привела к беременности. 
Технология консервации разрабаты-
валась годами и усовершенствуется по 
сей день. Благодаря ей отпадает необ-
ходимость стимулировать женщину 
несколько раз, – рассказывает Марина 
Анатольевна Фролова. 

Также из не самых приятных проце-
дур врач отметила процесс инъекции 
препаратов для стимулирования. В Пе-
ринатальном центре стараются, чтобы 
уколы женщины ставили себе сами, – 
для этого был разработан специальный 
автоматический шприц-ручка с очень 
тонкой иглой, и сам процесс не вы-
зывает никаких сложностей. Конечно, 
есть и процедурный кабинет, но личное 
участие женщины тоже очень важно – 
были проведены исследования, что ес-
ли будущая мама вовлечена в процесс, 
то и шансы на успех у неё выше. 

ИСКУССТВЕННЫЙ 
ИНТЕЛЛЕКТ В ПОМОЩЬ

Отдельное чудо – процесс куль-
тивации эмбрионов после оплодот-
ворения. Действо это, которое про-
должается около пяти дней, крайне 
ответственное. Есть определённые 
критерии развития зародыша челове-
ка, соответствие которым увеличивает 
шанс на успешную подсадку, – сейчас 
в помощь специалистам отделения 
был закуплен ультрасовременный 
эмбриоскоп с искусственным интел-
лектом. Если говорить совсем грубо, 
то он представляет собой настоящий 
инкубатор, куда загружается оплодот-
ворённая яйцеклетка. 

Контролировать работу прибора 
практически не приходится – эмбри-
оны находятся там до самой подсад-
ки. Эмбриоскоп сам устанавливает 
необходимый для развития зародыша 

микроклимат, максимально прибли-
женный к условиям женского организ-
ма. Встроенная камера непрерывно 
записывает в видеоформате все этапы 
развития эмбрионов, а искусственный 
интеллект выбирает наиболее силь-
ные экземпляры. Работа с таким обо-
рудованием – настоящее искусство, 
поэтому наши врачи прошли специ-
альное обучение. Обошёлся прибор 
Перинатальному центру в 27 миллио-
нов рублей. 

Кстати, рассказала нам врач про 
ещё один интересный момент. У лю-
дей сформировалось стойкое мнение, 
что если у женщины рождается двой-
ня, то это, как правило, результат ЭКО. 
Так было раньше, но сейчас уже нет. 
Опять-таки благодаря развитию тех-
нологий. Сейчас многоплодные бере-
менности считаются осложнением, по-
этому больше одного эмбриона за раз 
будущей маме не подсаживают. 

ГОТОВИТЬСЯ НУЖНО ЗАРАНЕЕ

Естественно, что готовятся к про-
цедуре ЭКО заранее, – проводится 
огромное количество обследований, 
ведь от этого зависит успех искус-
ственного оплодотворения. Проверя-
ется всё, начиная от гормонального 
фона и заканчивая нервной системой. 
Если определяется какая-то патоло-
гия, следует лечение у специалистов. 
Обращают внимание на рацион, на-
значаются специальные витаминные 
комплексы, препараты фолиевой кис-
лоты. То же самое касается и мужчин, 
чьё семя будет использоваться для 
оплодотворения. 

– К сожалению, в последние годы 
очень сильно вырос мужской фактор 
в проблеме бесплодия. Мы недавно 
разговаривали с эмбриологами, и они 
однозначно заявляют, что такого каче-
ства семени, которое было ещё десять 
лет назад, сейчас нужно поискать. Поэ-
тому не зря у нас в Перинатальном цен-
тре открылся кабинет репродуктивного 
здоровья для мужчин, – отметила врач. 

И главный бич, который влияет на 
репродуктивное здоровье, со слов Ма-
рины Анатольевны, – это ожирение. Та-
кой ситуации, как сейчас, специалисты 
ранее не наблюдали. Так, когда отделе-
ние только начинало работать, то жен-
щин с лишним весом к ним обращалось 
около 15 процентов, сейчас же таких 
50-60 процентов. И вопрос этот не на-
думанный. Ожирение – серьёзное забо-
левание, а не вопрос эстетики. Лишний 
вес является прекрасным фоном для 
других патологических процессов. 

Все мы знаем, что ожирение при-
водит к массе заболеваний, от гипер-
тонии до сахарного диабета. Но для 

врачей, занимающихся репродуктив-
ным здоровьем, вопрос сложнее. Так, 
инсулин нарушает обменные процессы 
в организме женщины, в результате 
получаются яйцеклетки плохого каче-
ства. Это, соответственно, затрудняет 
беременность, а если она и наступает, 
то достаточно проблемная, – есть боль-
шой риск выкидыша. 

НЕ ТЕРЯЙТЕ ВРЕМЕНИ!

Сейчас в Хабаровском крае процеду-
ра ЭКО полностью оплачивается за счёт 
средств полиса ОМС, но так было не 
всегда. Ещё относительно недавно пла-
тить и за беременность, и за неудачные 
попытки приходилось самим пациен-
там. Если актуализировать цены, то 
сегодня за каждый шанс пришлось бы 
выложить не меньше 250 тысяч рублей. 
На этом фоне не удивительно, что всем 
подряд искусственное оплодотворение 
не назначают.

Отбор пациентов на ЭКО подчи-
нён правилам. Самое главное огра-
ничение – его не одобрят по ОМС тем 
женщинам, у которых очень пробле-
матично получить яйцеклетки. Как 
правило, это касается представитель-
ниц прекрасного пола старше 35 лет. 
Марина Фролова подчеркнула, что ре-
продуктивная функция у человека за-
программирована до 35-37 лет, а даль-
ше начинается спад. И уже к 40 годам 
эффективность ЭКО опускается до 
критического уровня – ниже 10%. 

– У нас сейчас очень много женщин 
приходит позднего репродуктивно-
го возраста. И не обидно, когда у них 
уже есть дети, они просто пришли за 
очередным, так как зачать естествен-
ным путём не могут. Но когда женщи-
на за 40 приходит и говорит, что 15 лет 
у них с мужем ничего не получается, то 
возникает вопрос: почему она раньше 
бить тревогу не начала? Мы ничем тут 
не можем помочь, потому что её ресурс 
уже исчерпан. Есть такая русская по-
говорка, которую я не понимала, пока 
не начала заниматься репродукцией: 
«Бабий век – короткий», – сокрушается 
завотделением. 

Марина Анатольевна крайне сове-
тует всем девушкам заранее задумы-
ваться над продолжением рода. Время 
сейчас такое, что в первую очередь ду-
мают о карьере, материальных благах, 
откладывая детей на потом… но может 
быть уже поздно. Так и получается, 
что большинство пациенток отделе-
ния – это женщины, репродуктивные 
«часики» которых скоро остановятся. 
И в этом случае даже ЭКО не является 
стопроцентной панацеей. Не стоит за-
бывать, что такая беременность далеко 
не всегда проходит гладко. 
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КРАСИВАЯ ЖЕНЩИНА 
УМЕЕТ БЫТЬ СИЛЬНОЙ 
Е Л Е Н А  И Щ Е Н К О  |  ФОТО: СЕМЕЙНЫЙ АРХИВ АНАСТАСИИ СИВЕРЧЕНКОВОЙ 

Она – мама троих детей, победительница конкурса в своей номинации «Королева Дальнего 
Востока», участник проекта помощи детям, попавшим в трудную жизненную ситуацию, 
и бездомным, активист общественной организации ветеранов «Боевое Братство». Как всё это 
соединилось в одном человеке? Наш рассказ – о хабаровчанке Анастасии Сиверченковой.

АНАСТАСИЯ  САМА  ЗАМ Е ЧАЕ Т  ВСЁ 
ХО РО Ш ЕЕ  И  У Ч ИТ  Д Е ТЕЙ  ВИД Е Т Ь 
Д О БРО Е .  О НА  УБЕ Ж Д ЕНА ,  Ч ТО 
ЕС Л И  Д О БРО  ЗАМ Е ЧАТ Ь,  О Н О 
НАЧ И НАЕ Т  П РИ РАСТАТ Ь ,  ЕГО 
СТАН О ВИТСЯ  БОЛ ЬШ Е.

ДАВАЙ С ТОБОЙ ПОГОВОРИМ

Все, что происходит с нами в жизни, –  
из детства. Анастасия родилась в Ни-
колаевске-на-Амуре в многодетной се-
мье, их было четверо у родителей, она 
старший ребёнок, причем единствен-
ная девочка. Постоянно присматрива-
ла за братьями, мама работала нянеч-
кой в детском доме, отец – мастер на 
все руки – на хлебозаводе. Жили они 
в бараке без удобств. То есть, надо было 
наносить воду, зимой растопить печ-
ку, приготовить обед, проверить уроки 
у братьев. 

Управившись по дому, девочка ино-
гда приходила к маме на работу, тог-
да она видела и понимала, какой это 
труд! Тридцать маленьких детей, ко-
торые ежеминутно требовали к себе 
внимания. 

После школы Анастасия поступи-
ла в Хабаровский институт культуры. 
А когда у нее родился первый ребенок, 
чтобы получить место в детском са-
ду, нужно было пойти туда работать. 
Анастасия устроилась воспитателем. 
Она – молодая, энергичная, полная сил 
и любви к детям, скоро почувствовала, 
что ей тяжело. Конечно, она общалась 
с домашними малышами, у которых 
были мама и папа, дедушка и бабушка, 
но они все равно требовали к себе вни-
мания. Она на разрыв всю себя отдава-
ла детям. По-другому просто не могла.

Еще в институте на первом кур-
се Анастасия увидела объявление: 
требуются волонтеры. Позвонила, ей 
объяснили задачу – помочь испол-
нить мечты детей из детского дома 
накануне Нового года. Девушка стоя-
ла на входе в большом торговом цен-
тре, на большой елке висели конверты 
с желаниями. И она просила посети-
телей подарить незнакомому ребенку 
мгновение счастья, купить то, о чем 
он мечтает, – игрушку, игру или каку-
ю-то вещицу. Кто-то молча проходил 
мимо, другие останавливались и на-
чинали выбирать подарки. 

А потом они поехали со всем этим 
разноцветным ворохом коробок и паке-
тов в детский дом. Анастасия вспомина-
ет, что испытала большое разочарова-
ние. Она думала о детях, представляла, 
как увидит счастливые глаза малышни, 
но все действо разворачивалось вокруг 
спонсоров, которых бесконечно бла-
годарили за щедрость. Все это так не 
совпадало с ее ожиданиями! Вот тогда 
Анастасия решила создать свою органи-
зацию помощи детям. Она стала соби-
рать вокруг себя таких же неравнодуш-
ных людей. Один, два, три, к ним при-
соединялись все новые и новые волон-
теры. Дело ведь не в дорогих подарках, 
а в том, чтобы подарить ребенку самое 
важное – внимание, заботу, время. 

Уже несколько лет они ездят 
в интернат в Тополево. Проводят ма-

стер-классы – рисуют, лепят, делают 
игрушки, что-то декорируют. Анаста-
сия заранее покупает материалы, де-
ревянные заготовки. Говорит, что де-
ти их ждут, потому что они общаются 
часа два, разговаривают, обнимаются. 
Дети откликаются на такое теплое уча-
стие. Недавно с малышами они делали 
росписи по ткани, и теперь дети носят 
футболки со своими рисунками, нане-
сенными несмываемыми красками. Со 
старшими играют в игры. Дети делят-
ся с ней своими переживаниями. Ей 
и самой больше нравится говорить, об-
щаться, чем просто принести игрушки 
и тут же раскланяться, сославшись на 
занятость. 

Анастасия – частый гость и в Доме 
ребёнка на улице Владивостокской. 
Возит туда развивающие моторику 
игрушки. Ей иногда кажется, что дети 
больше отдают, чем получают. 

СВО – ЛИЧНАЯ ИСТОРИЯ 

Как это все сочетается с жизнью 
мамы троих детей, старшему из ко-
торых пятнадцать, младшей доче-
ри – только четыре? Где она находит 
время и силы, чтобы быть с детьми 
и вовремя оказаться рядом с теми, кто 
нуждается в тепле и понимании? Ана-
стасия говорит, что ее дети с ранних 
лет ездят с ней и в интернат, и к без-
домным, которых она с единомыш-
ленниками кормит зимой. При этом 
волонтеры сами готовят еду. Дело не 
такое простое хотя бы потому, что 
нужны душевные силы сочувствовать 
опустившимся людям, не осуждать, 
не презирать их, иначе жертва твоя 
бессмысленна. Анастасия – человек 
верующий, именно так она, христиан-
ка, понимает свое служение – соуча-

стием попытаться поднять человека, 
дать ему шанс стать другим. 

В свои 33 года Анастасия много 
успела. В частности, она служила по 
контракту в воинской части на Красной 
Речке социальным работником. У нее 
получалось вызвать на откровенность 
ребят, которые проходили срочную 
службу. У многих возникали проблемы, 
которые они никому не доверяли, за-
мыкались в себе, особенно если их оби-
жали сослуживцы. Открывались они не 
сразу, но ее искренность в конце кон-
цов их подкупала. 

– Я говорила: если тебе станет труд-
но и захочется поговорить, найди ме-
ня, – просила Анастасия. – Ведь часто 
ребята, узнав об измене девушки, мог-
ли совершить непоправимое. 

Но службу пришлось оставить, се-
рьезно заболел сын. И тогда она про-
шла переподготовку в технологиче-
ском колледже и научилась шить, так 
что у нее есть профессия и возмож-
ность зарабатывать. 

Когда началась специальная воен-
ная операция, Анастасия бросилась по-
могать нашим ребятам на передовой. 
Тем более что на фронт добровольцем 
ушел ее брат, пограничник из Николаев-
ска-на-Амуре. Собрались его сослужив-
цы, узнав об этом, он настоял, чтобы его 
взяли с собой. Моя героиня говорит, что 
страна как единый организм. Если у нас 
что-то заболело, все иммунные клеточки 
начинают объединяться и туда отдавать 
силы, чтобы залечить рану. Точно так 
же и в обществе. Анастасия с другими 
волонтерами собирает жестяные банки, 
они отливают свечи. В Мичуринском 
познакомилась с пчеловодами, которые 
поставляют им воск. Брат прислал ей ро-
лик, как он в окопе открывает буржуйку 
и ставит туда большую свечу. Так мож-
но быстро согреться. Анастасия с еще 
большим рвением стала собирать банки, 
показывая людям, как это там работает. 
Иногда людям нужны доказательства. 

А еще она с единомышленниками 
собирает спальные мешки, одежду, 
в частности бушлаты. Говорит, как 
только появляется конкретный заказ, 
рассылает информацию в группы. Со-
бирают деньги, делают покупки и от-
правляют на фронт. 

В марте год, как брат на фронте, ско-
ро должен прилететь в отпуск. У него 
семья, сын Гордей, ему три года. Они 
все ждут на побывку своего героя. 

НАША МАМА – ВОЛОНТЁР

Но чем бы ни занималась Анаста-
сия, она прежде всего мама, и главное 
для нее – семья. Ее очень волнует, что 
теперь размываются вечные ценности, 
уходит семейный быт. Именно поэтому 
в их традиции – собираться всем вместе 
на ужин. Они готовят что-то вкусное, 
накрывают стол и долго трапезничают, 
обсуждают, что с каждым из них случи-
лось в этот день. Она сама замечает все 
хорошее и учит детей помнить доброе. 
Убеждена, что если добро замечать, оно 
начинает прирастать, его становится 
больше. С детьми у нее полное пони-
мание. Они выступали с ней командой 
в творческом задании на конкурсе кра-
соты и очень гордятся тем, что их мама 
еще и самая красивая среди мам. На 
вопрос в школе, чем она занимается, 
сыновья отвечают – она волонтер. В их 
понимании – добрый человек, который 
хочет помочь тем, кому сейчас плохо. 

Анастасия не знает, кем станут ее 
дети. Главное, что она научила их быть 
добрыми, сострадательными, умею-
щими пожалеть, поддержать ближнего 
и дальнего. А это уже так много.
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НА ГРАНИ 
В Хабаровске подвели итоги XVIII Фестиваля туризма «Грань». Он уже давно 
вышел за границы Дальневосточного федерального округа и стал в полном 
смысле этого слова всероссийской площадкой. Идейным вдохновителем 
и инициатором этого фестиваля является известный общественный деятель 
Михаил Непогодин.

В конкурсе туристических 
фотографий было заявлено

176
авторов.

Они представили на суд 
жюри порядка

800
своих работ

НОМИНАЦИЯ «ПУТЕШЕСТВИЕ». Алимов 
Руслан (Казань) – «Байкал, о. Ольхон»

В 
конкурсе туристических фото-
графий было заявлено 176 ав-
торов. Они представили на суд 
жюри порядка 800 своих ра-
бот. Лучшие из них выставили 
в краевом музее археологии.

– Это было настоящее путе-
шествие в мир приключений, 

экстрима и вдохновения! Полтора часа 
пролетели незаметно: зрители с ин-
тересом рассматривали фотоработы, 
общались, делились впечатлениями, 
а вместе мы пели походные песни, слу-
шали истории путешественников и на-
граждали победителей, – рассказал Ми-
хаил Непогодин. – Отдельное спасибо 

чукотскому национальному парку «Бе-
рингия» за чудесные сувениры, кото-
рые получили не только финалисты, но 
и зрители! В этом году фестиваль филь-
мов и фотографий «Грань» был поддер-
жан министерством туризма Хабаров-
ского края. Благодаря этой поддержке 
мы смогли отпечатать фотовыставку, 
изготовить медали для победителей 
и призёров.

Среди фоторабот победителей опре-
делили в 11 номинациях. География 
очень широкая: от Камчатки и Сахали-
на до Москвы и Севастополя. С некото-
рыми из лучших работ мы предлагаем 
ознакомиться в нашей фотогалерее. 

НОМИНАЦИЯ «ЖИВОТНЫЙ МИР» – 1 место.  
Георгиевская Елена (Подольск) – «Не бодрое утро»

НОМИНАЦИЯ «ПОХОДНЫЕ БУДНИ» – 1 место.
Георгиевская Елена (Подольск) – «Ягодный ужин»

НОМИНАЦИЯ «РАСТИТЕЛЬНЫЙ МИР» – 1 место.
Дмитренко Екатерина (Севастополь) – «В объятиях сон-травы»

НОМИНАЦИЯ «ЭКСТРИМ» – 1 место.
Лучко Максим (Новосибирск) – «Танцы на грани»

НОМИНАЦИЯ «ПОРТРЕТ» – 1 место.
Поддубная Елена (Петропавловск-Камчатский) – «Хранительница очага»

СПЕЦНОМИНАЦИЯ «АСТРОФОТОГРА-
ФИЯ» – 1 место. Комлев Антон (Владиво-
сток) – «Зимний сон и Ночь в Белом Городе»

НОМИНАЦИЯ «ПЕЙЗАЖ» – 1 место. Лучко Максим (Новосибирск) – «Надо мглой»

НОМИНАЦИЯ «ПОДВОДНЫЙ МИР» – 
1 место. Леднёв Кирилл (Москва) –  
«Клоун – Немо»

НОМИНАЦИЯ «МАКРОМИР» – 1 место. 
Васильев Андрей (Краснодар) – «Навстречу 
свету»

НОМИНАЦИЯ «СТИХИЙНАЯ ПРИРОДА». Владимиров Евгений  
(Петропавловск-Камчатский) – «Шторм»
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ОФОРМИТЬ ДОГОВОР 

НА ПОДКЛЮЧЕНИЕ УСЛУГ 
СВЯЗИ МОЖНО ТОЛЬКО В ОФИСЕ 

ОПЕРАТОРА,  И ОДИН ЧЕЛОВЕК 
МОЖЕТ ЗАРЕГИСТРИРОВАТЬ НЕ 
БОЛЕЕ 10 НОМЕРОВ,  ВКЛЮЧАЯ 

КОРПОРАТИВНЫЕ

ЗАСЛОН АФЕРИСТАМ 
И «СЕРЫМ» ГАДЖЕТАМ
В Хабаровском крае, как и в целом в России, с этого года правила продажи SIM-карт гражданам других 
стран стали более строгими. Меры направлены на борьбу с мошенниками и «серыми» гаджетами. 
Новый порядок разъяснили в Роскомнадзоре.

ЗА СОЦСЕТЯМИ УСИЛЕН КОНТРОЛЬ

ВЗЯТЫЙ ОБМАНОМ КРЕДИТ 
МОЖНО ВЕРНУТЬ
В Хабаровске с банка взыскали в пользу потерпевшей взятый на неё мошенниками кредит. Договор был 
признан недействительным после вмешательства прокуратуры.

С этого года вступили в силу меры ответственности за невыполнение 
требований по регистрации владельцев каналов, групп и страниц в соцсетях, 
имеющих более 10 тыс. подписчиков. Н

апомним, что с 1 ноября про-
шлого года по федеральному 
закону от 8 августа 2024 года 
№303-ФЗ владельцы таких ре-
сурсов обязаны предоставлять 
в Роскомнадзор сведения, 
позволяющие идентифици-
ровать их личность. Эти тре-

бования распространяются на соцсе-
ти: «ВКонтакте», RUTUBE, Telegram, 
«Одноклассники», LiveJournal, TikTok, 
Likee, YouTube, Pinterest, «Дзен», «Пи-
кабу», Discord, Twitch и Yappy. Форма 
регистрации доступна на портале «Го-
суслуги». 

После идентификации блогеры 
включаются Роскомнадзором в специ-
альный перечень. Эта мера направлена 
на повышение прозрачности информа-
ционного пространства, защиту прав 
пользователей и предотвращение рас-
пространения недостоверной инфор-
мации. 

Регистрация страниц и каналов до-
ступна как для физических лиц, так 
и для юридических лиц, ИП, граждан 
России и иностранцев с подтвержден-
ной учетной записью. 

– Авторы контента должны предо-
ставить базовые сведения о себе и сво-
ем канале через специальную форму, 
включая контактные данные. Заявке 
присваивается уникальный номер, 

который нужно разместить в закре-
пленном сообщении через 3 дня. За-
тем Роскомнадзор принимает реше-
ние о включении канала в перечень 

в течение 10 рабочих дней, уведомляя 
владельца через личный кабинет на 
«Госуслугах». После этого владелец 
должен разместить в описании канала 

уникальную ссылку на запись в рее-
стре. Если канал не включен, реклама 
и репосты будут запрещены, – сообщи-
ли в Минцифры России. 

Меры ответственности за невы-
полнение требований по регистрации 
включают в себя штрафы до 500 тыс. 
рублей для рекламодателей и каналов, 
а также запрет на репост сообщений из 
незарегистрированных каналов с более 
чем 10 тыс. подписчиков. Кроме того, 
запрещен сбор пожертвований на де-
ятельность страницы, и возможна бло-
кировка ресурса. 

Стоит отметить, что запрет на ре-
посты не имеет обратной силы: он 
вступит в силу только с момента, ког-
да количество подписчиков достигнет 
10 тысяч, и не затронет ранее сделан-
ные репосты.

Меры ответственности за 
невыполнение требований по 
регистрации включают в себя 
штрафы до 500 тыс. рублей для 
рекламодателей и каналов, а также 
запрет на репост сообщений из 
незарегистрированных каналов 
с более чем

10 тыс. 
подписчиков

Х
абаровчанка пострадала от 
действий преступников еще 
в декабре 2023 года. Мошен-
ники позвонили ей, но она не 
стала продолжать разговор и не 
сообщала им никакие данные. 
Тем не менее, без ведома и со-
гласия женщины и без подписа-

ния договора в банке на нее оформили 
кредит на 620 тысяч рублей, два вклада 
и четыре виртуальные карты. 

В связи с мошенничеством было 
возбуждено уголовное дело, но кредит 
горожанке пришлось выплачивать.

– Прокурор Индустриального райо-
на обратился в суд с иском о призна-
нии кредитного договора недействи-
тельным, так как банком не были пред-
приняты меры предосторожности. Суд 
требования не удовлетворил, придя 

к выводу, что женщина сама вводила 
код, направленный банком. Прокура-
тура обжаловала решение суда, и суд 
апелляционной инстанции согласился 
с доводами прокурора. С банка в поль-
зу потерпевшей взыскано 620 тысяч 
рублей, – сообщили в прокуратуре Ха-
баровского края.

Похожий случай произошел в ав-
густе прошлого года. Напомним, что 
73-летняя хабаровчанка тогда взяла 
для мошенников кредит на 385 тысяч 
рублей и перевела на их счета преступ-
ников. Прокурор обратился в суд с ис-
ком о признании кредитного договора 
недействительным. Суд требования 
удовлетворил и обязал банк вернуть 
пенсионерке 12 тысяч рублей, которые 
она успела внести в счет погашения 
кредита.

Т
еперь оформить договор на 
подключение услуг связи 
можно только в офисе опера-
тора, и один человек может 
зарегистрировать не 
более 10 номеров, 
включая корпо-
ративные. Для 

оформления дого-
вора потребуются 
СНИЛС, учётная 
запись на портале 
«Госуслуги» и под-
тверждение лич-
ности с помощью 
б и о м е т р и ч е с к и х 
данных, зарегистри-
рованных в Единой 
биометрической системе. 
В договоре будет указан уни-
кальный номер устройства из 15 сим-
волов – IMEI.

Изменения не затрагивают граждан 
России и касаются только иностранных 
граждан и лиц без гражданства. Вла-
дельцам уже подключённых SIM-карт 

необходимо будет подтвердить 
свою личность в офисе опе-

ратора до 1 июля 2025 го-
да. Для этого потребу-

ются СНИЛС, учётная 
запись на портале 
«Госуслуги», IMEI 
устройства и биоме-
трические данные.

И н о с т р а н н ы м 
гражданам, у которых 

уже подключено более 
10 сим-карт, необходи-

мо расторгнуть лишние 
договоры, чтобы сохранить 

услуги связи. В противном слу-
чае с 1 июля 2025 года услуги по всем 
номерам будут приостановлены.

ПРОКУРОР 
ИНДУСТРИА ЛЬНОГО 
РАЙОНА  ОБРАТИЛСЯ 
В  СУД  С  ИСКОМ 
О  ПРИЗНАНИИ 
КРЕДИТНОГО 
ДОГОВОРА 
НЕДЕЙСТВИТЕ ЛЬНЫМ, 
ТАК  КАК  БАНКОМ 
НЕ  БЫЛИ 
ПРЕДПРИНЯТЫ МЕРЫ 
ПРЕДОСТОРОЖНОСТИ
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Поставщиком биотоплива для 
котельной станут несколько лесо-
заготовительных компаний реги-
она. Дело в том, что лесопромыш-
ленники обязаны утилизировать 
отходы от пиления бревен и, со-
ответственно, нести дополнитель-
ные затраты, и им выгодно пере-
давать опилки и щепу тем, кто бу-
дет использовать их как топливо.

Консультации желающие поучаствовать в программе мо-
гут получить в управлении по связям с общественностью 
и работе с молодёжью по адресу: улица Ленинградская, 
дом 30, кабинет 214. Специалисты будут оказывать ин-

формационную поддержку по четвергам с 14:00 до 17:00. Контактные телефоны: 
8 (4212) 40-89-94, 40-90-89.

С П Р А В К А

С П Р А В К А

Строящийся складской комплекс 
в Хабаровском районе

Н О В О С Т И

КАК ПОЛУЧИТЬ ЖИЛЬЁ 
БЕСПЛАТНО
В Хабаровске с понедельника, 24 февраля, начался приём заявок на участие в государственной 
программе «Жильё для молодых семей на 2021 – 2025 годы». Претенденты могут предоставить все 
необходимые документы до 1 мая включительно.

КОТЕЛЬНУЮ ПЕРЕВОДЯТ НА БИОТОПЛИВО

800 НОВЫХ ВАКАНСИЙ 
ДЛЯ РАЙОНА
На площадке «Ракитное» ТОР «Хабаровск» в пригороде краевой столицы развернулось масштабное 
строительство универсального производственно-логистического комплекса. Его площадь займёт 
30 гектаров. Общая площадь складских помещений класса «А» составит 95 тыс. квадратных метров. Об 
этом по итогам своей рабочей поездки на стройплощадку рассказал глава администрации Хабаровского 
района Сергей Будкин.

К
отельная почти готова, уже вы-
полнены работы по устройству 
кровли, монтажу четырех но-
вых котлов на биотопливе, че-
тырех дымососов и дымоходов.

– Подготовлены внутрипло-
щадочные сети. Почти наполо-
вину устроен фундамент «жи-

вого дна» для подачи топлива. Также 
продолжатся работы по прокладке элек-
трокабеля, установке электрощитовых 
устройств, – сообщил глава Советско-Га-
ванского района Дмитрий Чайка.

Еще до конца нынешнего отопи-
тельного сезона будет проведен проб-
ный запуск.

Перевод мазутных котельных по-
селка Заветы Ильича на биотопливо 

осуществляется в рамках федераль-
ного проекта «Модернизация комму-
нальной инфраструктуры» президент-
ского нацпроекта «Инфраструктура 
для жизни».

В посёлке Заветы Ильича Советско-Гаванского района модернизируют котельную. Она первой в муниципалитете будет 
работать на биотопливе, а не на дорогостоящем мазуте, как было раньше.

ЗАП УСК 
В  Х АБАРО ВСКО М  К РАЕ 

СК ЛА Д СК ИХ  КО М П Л ЕК СО В 
К ЛАССА  «А»  ФО РМ И РУЕ Т  Н О ВЫ Е 
РЫ Н К И  СБЫТА ,  Л О ГИ СТИЧ ЕСК И Е 

СВЯЗИ  И  Ц ЕП ОЧ К И  П О СТАВО К 
С  ВОЗМ ОЖ Н О СТ ЬЮ  ВЫХОД А 

НА  АЗИАТСК И Е  РЫ Н К И

- О
дно из четырёх по-
мещений отведут под 
первый мультитем-
пературный склад 
на Дальнем Востоке 
для сети магазинов 
«Пятёрочка». Объём 
капитальных вло-

жений составляет 3,8 миллиарда 
рублей. Благодаря Корпора-
ции развития Дальнего 
Востока и Арктики на 
территории в полном 
объёме имеется ин-
женерная инфра-
структура, – отме-
тил Сергей Будкин. 
– После того как 
все складские по-
мещения будут по-
строены, количество 
работников, которые 
будут там трудиться, 
увеличится до 800 человек. 
Чтобы обеспечить бесперебой-
ную работу, нужно создать все необ-
ходимые условия. Есть ряд проблем, 
связанных с запуском дополнитель-
ного автобусного маршрута, а также 
с качеством дорожной инфраструкту-
ры и подъездных путей к территории 
опережающего развития. Отдельно 

стоит отметить потребность в жилье 
для будущих сотрудников. Будем эти 
вопросы поступательно решать со все-
ми заинтересованными ведомствами.

В Хабаровске в индустриальном 
парке «Авангард» уже запущен су-
персовременный склад для нужд 
клиентов маркетплейса «Озон». Для 

X5 Group (известная своими су-
пермаркетами «Пятёрочка») 

собственный распредели-
тельный центр в Хаба-

ровске позволит вый-
ти на новый уровень 
в развитии логи-
стической инфра-
структуры на всём 
Дальнем Востоке –  
он станет первым 
в макрорегионе по-

добным многофунк-
циональным объектом 

с мультитемпературны-
ми зонами. Распредели-

тельный центр обеспечит эф-
фективную работу с самыми разными  
товарами.

Запуск в регионе таких объектов 
формирует новые рынки сбыта, логи-
стические связи и цепочки поставок 
с возможностью выхода на азиатские 
рынки.

С
огласно условиям госпрограм-
мы, для участия в ней все члены 
молодой семьи должны быть 
зарегистрированы по месту 
жительства в столице региона, 
а возраст каждого из супругов 
либо одного родителя в непол-
ной ячейке общества не должен 

превышать 35 лет включительно. 
Отметим, что в список претенден-

тов на выплаты в первоочередном по-
рядке включают молодые семьи с тре-
мя и более детьми, а также участников 
специальной военной операции.

– Молодая семья должна быть при-
знана нуждающейся в жилом помеще-
нии на территории города. При рас-
смотрении заявок молодых семей учи-
тывается наличие денежных средств, 
позволяющих получить кредит, или 
достаточных для оплаты стоимости 

жилья в части, превышающей размер 
предоставляемой социальной выпла-
ты, – рассказали в пресс-службе адми-
нистрации Хабаровска.

Очередность участия в программе 
устанавливается по дате признания 
молодых семей нуждающимися в улуч-
шении жилищных условий. Они могут 
направить выплату на строительство 
квартиры или дома, на погашение дей-
ствующей ипотеки, а также на приоб-
ретение жилья на первичном и вторич-
ном рынках. В настоящее время в оче-
реди стоит порядка 800 участников 
программы.

Напомним, что деньги молодые 
семьи получают в виде сертификата. 
Сумма варьируется в зависимости от 
количества детей. В среднем на семью 
приходится от 1,5 до 3,5 миллиона  
рублей. 

В среднем на семью 
приходится от 

1,5 
до 

3,5 
миллиона 
рублей 

ЕЩЁ  ДО  КОНЦА 

НЫНЕШНЕГО 

ОТОПИТЕ Л ЬНОГО 

СЕ ЗОНА  БУДЕ Т 

ПРОВЕ ДЁН 

ПРОБНЫЙ 

ЗАПУСК
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ХРАНИТЕЛЬНИЦА 
БОЛЬШОЙ КУЛЬТУРЫ
Е К А Т Е Р И Н А  Д А В Ы Д О В А  |  ФОТО: ЕЛЕНА ДУШИНА И АРХИВ ДОМА КУЛЬТУРЫ СЕЛА ДАТТА

Заведующая Домом культуры села Датта – филиала МБУ «Районный Дом культуры» Ванинского 
района Елена Душина точно знает: заветные мечты сбываются и судьбу можно изменить, даже 
если долгие годы казалось, что на это нет шансов. 

ЧЕРЕЗ УСТЬЕ ПРОХОДЯТ 
ВСЕ ТУЗЕМЦЫ

Село Датта – старейший и один из 
самых отдаленных населенных пун-
ктов в Ванинском районе. Елена Души-
на переехала сюда в 15 лет. В ее родном 
поселке, в прошлом – военном совхозе, 
который после расформирования во-
инской части стал превращаться в по-
селок-призрак, не было даже школы. 
Дети учились в школе-интернате со-
седнего села Уськи-Орочской. Десятый 
и одиннадцатый классы Елена закан-
чивала уже в школе Датты, куда ее при-
гласили жить и учиться родственни-
ки. Девушка мечтала работать в сфере 
культуры: петь или стать актрисой, но 
оказалась не в том месте не в то время.

– Я закончила школу в 90-е годы. 
Работы в селе не было, предприятия за-
крывались. О каком высшем образова-
нии я могла мечтать? Надо было быстро 
где-то получить образование и начи-
нать зарабатывать деньги. С подругами 
уехала в ближайший город – Хабаровск, 
отучилась в ПТУ №9 на продавца-кас-
сира. Вернулась в Датту через 10 меся-
цев. А в 19 лет я уже была заведующей 
магазином. В 20 лет родила старшую 
дочь. Работала в торговле. Потом уже 
отучилась в Комсомольском-на-Амуре 
государственном техническом универ-
ситете, получила профессию специа-
листа по социальной работе. Организо-
вала свое дело, была успешным пред-
принимателем, но меня всегда тянуло 
в культуру. Это было мечтой детства, 
несбыточной, как я думала много лет, – 
рассказывает Елена Душина.

Мешало осуществлению мечты и то, 
что организаций, работающих в сфере 
культуры, в поселке не было. Старый 
ДК сгорел, решения строить ему заме-
ну даттинцы дождались только к кон-
цу 1980-х годов. Добротное кирпичное 
здание в центре поселка начали строить 
в 1989 году и даже успели возвести два 
этажа, но стройку заморозили, как ока-
залось, на 25 лет. Спустя четверть века 

инициативные жители села, собрание 
депутатов начали бить тревогу из-за 
оттока населения, увеличения числа не-
благополучных семей и людей, ведущих 
асоциальный образ жизни. Появление 
места для проведения культурных ме-
роприятий, а значит, и досуга могло бы 
стать решением части этих проблем. 

Достраивали ДК по краевой про-
грамме развития и сохранения нацио-
нальной культуры. Датта – националь-
ное село. В нем проживает наибольшая 
часть КМНС Ванинского района. 

Стоит село на месте древнего стой-
бища орочей. В мае 1853 года здесь по-
бывала команда во главе с участником 
амурской экспедиции адмирала Генна-
дия Невельского Николаем Бошняком. 
Он писал: «Селение Датта есть послед-
няя станция зимнего пути в заливе Им-
ператора Николая. Откуда бы этот путь 
ни шел: через это селение проходят все 
туземцы, кочующие по реке Тумджин 
(Тумнин)». Орочи и дали селу название. 
Слово «Датта» переводится с их языка 
как «устье».

Дом культуры достроили в 2016 году. 
Елена Душина, на тот момент 42-лет-
няя мама двоих детей, жена, состояв-
шаяся предпринимательница, реши-
лась пойти за мечтой и подала резюме 
на должность заведующего новым ДК. 

– Было очень страшно уходить в но-
вую сферу, даже при том, что я всю жизнь 
об этом мечтала. Боялась: не хватит 
опыта, знаний. Но я знакома со всеми 
земляками и уже знала, кого позвать на 
работу, что можно организовать в Доме 
культуры, а главное – я понимала: если 
сейчас не решусь, другого шанса у меня 
больше не будет. Муж очень сопротив-
лялся, еще спустя два-три года после 
того, как я начала работать в ДК, угова-

ривал все бросить. Я в какой-то момент 
даже думала отказаться, но внутреннее 
убеждение, что я на своем месте, было 
сильнее. Постепенно и муж смирился, 
что я постоянно пропадаю на работе 
вместо того, чтобы заниматься домом. 
Вторая дочь уже практически выросла 
у меня здесь, в ДК. Сейчас учится в пе-
дагогическом колледже в Хабаровске, – 
рассказывает Елена Душина.

СТАБИЛЬНОСТЬ ВАЖНЕЕ

Директору Дома культуры прихо-
дилось начинать с нуля: обустраивать 
помещения, искать сотрудников, орга-
низовывать творческие объединения. 
Кадровый голод в небольшом поселке 
чувствуется особенно остро. 

– Молодежь из поселка уезжает. Как их 
удержать? Предложить работу. Даже если 
зарплаты в Доме культуры изначально 
были невысокие, я привлекала людей 
стабильностью. Если предприятия не 
всегда вовремя выплачивали зарплату, 
то у нас, в государственном учреждении, 
все стабильно: зарплата вовремя, боль-
ничные, отпуска. Нас постоянно отправ-
ляют на курсы повышения квалифика-
ции. Очень интересная работа, которая 
помогает раскрыть многие таланты. Для 
жителей поселка это очень важно. Так 
я нашла, например, звукооператора, мо-
лодого мальчишку, который еще в шко-
ле хорошо управлялся с оборудованием, 
хотя сейчас он уже не работает, но тогда 
очень помог нам все наладить, – расска-
зывает Елена Душина.

В Доме культуры села Датта действу-
ют шесть кружков: вокальный и хоре-
ографический, театральный и другие. 
Здесь не только раскрывают таланты, 
но и помогают найти дело всей жизни.

– Для многих занятия в наших круж-
ках стали своеобразным толчком в но-
вом направлении, возможностью най-
ти призвание. Одна из девочек мечтала 
заниматься театральным искусством, 
но способностей у нее не было. Может 
быть, и бросила бы совсем творческие 
занятия, но преподаватель музыки 
заметила ее талант, научила. Девочка 
окончила музыкальную школу по клас-
су фортепиано и аккордеона, потом –  
Хабаровский колледж искусств. Сейчас 
она учится в Институте культуры, – 
рассказывает Елена Душина. 

В сельском ДК проводят вечера от-
дыха, на которые приезжают люди из 
нескольких соседних сел. Успех вече-
ров, как считает директор, в том, что 
коллектив Дома культуры – словно 
одна талантливая, творческая, нерав-
нодушная семья. В организации меро-
приятий участвуют все – от уборщиц до 
сотрудников бухгалтерии.

В Датте проходят и крупные меро-
приятия, которые собирают гостей со 
всего Хабаровского края: День корен-
ных народов мира, День рыбака, ре-
гиональный фестиваль «Бубен друж-
бы». С гастролями в Доме культуры 
отдалённого села выступал ансамбль 
«Дальний Восток», Хабаровская фи-
лармония, ХМТ. 

ЗДЕСЬ ЖДУТ ГОСТЕЙ 
СО ВСЕГО МИРА

Елену Душину больше всего огорча-
ет то, что история Датты – старейшего 
села Ванинского района – забывается. 
Здесь не ведут исследования историки 
и археологи, уходят из жизни носители 
орочского языка и хранители культуры 
этого древнего народа. 

– Нашему селу 176 лет. Наверное, 
старейшее село на побережье Татар-
ского пролива, а музея у нас нет. Хотя 
история-то у Датты богатая: малочис-
ленные народы прежде всего. Рыболо-
вецкой артели имени 50-летия Октября 
57 лет отметили, а ее продукция извест-
на далеко за пределами Хабаровского 
края. Легендарный моряк-подводник 
Александр Маринеско здесь жил. Эпо-
хи уходят, и очень жаль, что историю 
села люди забывают. Чтобы этого не 
произошло, я решила делать народный 
музей, – рассказывает Елена Душина.

Начать решила с создания жилища 
первых поселенцев-орочей. На сред-
ства краевых грантов и спонсорские 
деньги сотрудники Дома культуры по-
строили шалаш, в котором разместили 
предметы быта коренного малочислен-
ного северного народа, посуду, одежду, 
сэвэнов. Воссоздавали стилизованный 
интерьер жилища орочей по скан-ко-
пии книги исследователя Василия Мар-
гаритова, который в 1886 году изучал 
их быт: редкое издание нашли в библи-
отеке Хабаровска. 

Сейчас этническая экспозиция при-
влекает внимание туристов из разных 
регионов России и соседней КНР. 

– К нам приезжали туристы из Китая 
и были очень удивлены. Они не ожи-
дали увидеть такого развитого Дома 
культуры, такой интересной экспози-
ции. Первая экскурсия была пробной, 
для менеджеров турфирмы из Китая, 
но гости сказали, что обязательно прие-
дут еще, и просили их ждать. Тем более, 
рядом с нами открылся туристический 
комплекс «Деревня Ларга», который 
уже известен в России и за рубежом. 
Мы начали с небольшой экспозиции, но 
я уверена, что скоро наш музей станет 
больше и еще интереснее и привлечет 
новых туристов. А значит, наше село бу-
дет жить дальше, – говорит Елена.

Д И РЕК ТО РУ  Д О МА  К УЛ ЬТ УРЫ  П РИХОД И Л О СЬ  НАЧ И НАТ Ь  С  НУЛЯ:  О БУСТРАИ ВАТ Ь 
П О М ЕЩ ЕН ИЯ ,  ИСК АТ Ь  СОТРУД Н И КО В,  ОРГАН ИЗО ВЫ ВАТ Ь  ТВОРЧ ЕСК И Е 
О БЪЕ Д И Н ЕН ИЯ.  К А Д РО ВЫ Й  ГОЛ ОД  В  Н ЕБОЛ ЬШ О М  П О СЁ Л К Е  Ч УВСТВУЕ ТСЯ 
О СО БЕН Н О  О СТРО. 
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– У нас все направления пользу-
ются популярностью среди абитури-
ентов, но отдельно можно выделить 
всё, что связано с компьютеризаци-
ей, – программирование, например. 
Это сейчас очень модно и престижно, 
поэтому есть интерес у ребят. Также 
очень востребованы специальности, 
связанные с химической отраслью. 
На роботизированное производство 
хорошо идут, так как это для абитури-
ентов что-то новое и интересное. Ну 
и традиционно можно отметить бух-
галтерский учёт и юриспруденцию – 
их популярность никогда особенно не 
падала. Если говорить про конкурс, то 
он у нас большой и иногда доходит до 
5-8 человек на место, – сказала Ольга 
Чернышенко. 

Но самое важное, что поступать 
сейчас идут очень подготовленные 
абитуриенты, чего, к сожалению, нель-
зя сказать про тех, кто приходил ещё 
каких-то десять лет назад. Даже те же 

Запрос на отраслевиков
Ни для кого не секрет сейчас, что 

в Хабаровском крае в частности, да и по 
всей России в целом не хватает рабочих 
рук. В связи с этим растут и контроль-
ные цифры приёма в колледж. Так, за 
прошлую приёмную кампанию было 
распределено 575 бюджетных мест –  
это в совокупности по профессиям 
и специальностям, в том числе на заоч-
ную форму обучения. Планы корректи-
руются в том числе исходя из запроса 
реальных работодателей, а с учётом 
топливно-энергетической специали-
зации колледжа несложно предполо-
жить, кого хотят предприятия-партнё-
ры. В их числе МУП «Водоканал», ДГК, 
ДРСК, а также нефтяники. 

– От наших работодателей всегда 
идёт очень большой запрос на будущие 
кадры. Бывает так, что планы меняют-
ся несколько раз в течение года. Вооб-
ще, тепловики и электрики – это пол-
ностью наши направления уже много 
лет, вот к нам в колледж и обращаются. 
Востребованы наши ребята и на Хаба-
ровском химфармзаводе, так как у нас 
одна из лучших баз в крае по подготов-
ке специалистов-химиков. Сама про-
фессия лаборанта по контролю каче-
ства сырья, реактивов, промежуточной 
продукции и готовых продуктов появи-
лась относительно недавно, но на неё 
уже хороший конкурс в 2-3 человека 
на место. В основном идут девочки, –  
отметила исполняющая обязанности 
директора колледжа.

Заслуженную репутацию образова-
тельное учреждение получило и в под-
готовке работников сферы торговли. На 
продавцов сейчас также неплохой спрос 
в связи с развитием ритейла и прихода 
в Хабаровский край крупных сетевых 
компаний. Да, может быть, на первый 
взгляд в этой профессии нет ничего 
примечательного, но на самом деле это 
не так. Например, в рамках учебной 
программы их учат не только продавать, 
но и презентовать товары. Естественно, 
без занятий по маркетингу также не об-
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НА  СЕГОД НЯ Ш Н И Й  Д ЕН Ь 
КОЛ Л Е Д Ж  Я ВЛЯ Е ТСЯ  ОД Н И М 
ИЗ  ВЕ Д УЩ ИХ  У Ч ЕБН ЫХ  ЗАВЕ Д ЕН И Й 
СРЕ Д Н ЕГО  П РОФЕССИ О НА Л ЬН О ГО 
О БРАЗО ВАН ИЯ  РЕГИ О НА  –  
ИЗ  ЕГО  СТЕН  ВЫ Ш Л О 
Н ЕСКОЛ ЬКО  Д ЕСЯТКО В  ТЫ СЯЧ 
ВЫ СО КО К ЛАССН ЫХ  СП ЕЦ ИА Л И СТО В.

Студенты Колледжа отраслевых 
технологий и сферы обслуживания

ОТ ТЕХНИКИ ДО КРЕАТИВА
А Л Е К С А Н Д Р  Я Н Ы Ш Е В  |  ФОТО: КОЛЛЕДЖ ОТРАСЛЕВЫХ ТЕХНОЛОГИЙ И СФЕРЫ ОБСЛУЖИВАНИЯ

В этом году празднует свой 70-й день рождения одно из старейших учреждений среднего профессионального образования 
города – Хабаровский колледж отраслевых технологий и сферы обслуживания. За долгие годы учебное заведение прошло нема-
лый путь, трансформируясь чуть ли не ежегодно. Вот и сейчас, хорошо зарекомендовав себя у крупных хабаровских предприятий 
благодаря своим выпускникам, колледж готовится к новым метаморфозам. Но обо всём по порядку. 

Кадры для экономики
Хабаровский колледж отраслевых 

технологий и сферы обслуживания 
больше известен горожанам под дру-
гим названием, которое он носил до 
2014 года, – Хабаровский индустриаль-
ный техникум. На  сегодняшний день 
колледж является одним из  ведущих 
учебных заведений среднего профес-
сионального образования региона – 
из его стен вышло несколько десятков 
тысяч высококлассных кадров. Перво-
начально учебное заведение готовило 
специалистов для автомобильной от-
расли, энергетики, но позднее, когда 
к нему присоединили училище №7, пе-
речень направлений подготовки зна-
чительно расширился. 

По словам исполняющей обязанно-
сти директора колледжа Ольги Черны-
шенко, на сегодняшний день специ-
альностей насчитывается порядка 30. 
Студентов учат по направлениям мон-
тажа и эксплуатации газовых систем, 
работы с различным электрооборудо-
ванием, IT, почтовой связи, теплоснаб-
жения, обслуживания роботизирован-
ного производства, а также контроля 
химических соединений. Выпускники 
получают профессии электромонтаж-
ника слаботочных систем, электро-
монтажника, наладчика инфокомму-
никационных систем, электромонтёра, 
слесаря-наладчика контрольно-изме-
рительных приборов, оператора нефте- 
переработки, лаборанта по контролю 
качества сырья и продавца-кассира. 

самые троечники в настоящее время 
на голову выше прежних школьников, 
но и таких сейчас среди поступаю-
щих не очень много. Так, принимают 
в колледж, как и в большинстве других 
учреждений СПО, по конкурсу аттеста-
тов, и, шутка ли, но в профессиональ-
ное образование идут даже круглые 
отличники. Даже если посмотреть на 
итоги прошлой приёмной кампании, 
то редко когда можно встретить сред-
ний балл ниже четырёх. Это значит, что 
абитуриенты вполне могли бы попро-
бовать себя в старшей школе, а дальше 
поступить в вуз… но нет, они целена-
правленно сделали свой выбор. 

Студенты-химики в лаборатории



19 24 Ф Е В РА Л Я 2025 Г О Д А№ 2 (288) Х А Б А Р О В С К И Й К РА Й С Е Г О Д Н Я l  todaykhv.ruО Б Р А З О В А Н И Е

В  П РО Ш Л О М  ГОД У  Х АБАРО ВСК И Й  КОЛ Л Е Д Ж  ОТРАС Л ЕВЫХ  ТЕ ХН ОЛ О ГИ Й  И  СФЕРЫ 
О БС ЛУ Ж И ВАН ИЯ  П ОЛУ Ч И Л  СТАТ УС  ФЕ Д ЕРА Л ЬН О Й  П И Л ОТН О Й  П Л О Щ А Д К И 
«И Н СТИТ У ТА  РАЗВИТИЯ  П РОФЕССИ О НА Л ЬН О ГО  О БРАЗО ВАН ИЯ»,  ГД Е  БУД У Т 
ГОТО ВИТ Ь  К А Д РЫ  Д ЛЯ  К РЕ АТИ ВН ЫХ  И НД УСТРИ Й.

ходится. В итоге получается професси-
онал, который сможет не просто стоять 
за прилавком, но и организовать полно-
ценную работу торговой точки. 

Ну и конечно, традиционно, растёт 
спрос на направление «Компьютер-
ные системы и комплексы». Так, в про-
шлом году в колледже даже открыли 
дополнительную группу – конкурс был 
огромный. Ребята, получившие специ-
альность в IT, а особенно отраслевой 
направленности, без работы в наше 
время точно не останутся, а про уро-
вень заработной платы и говорить не 
приходится – даже у начинающего 
специалиста месячная зарплата начи-
нается от 100 тысяч рублей. Но одно-
го желания мало, поэтому подготовка 
тоже необходима серьёзная. Тем не 
менее, отчислений наблюдается мини-
мум – ребята прикладывают все свои 
силы, чтобы удержать место. 

Зарабатываем учась
В последнее время на базе множе-

ства учреждений СПО открываются 
учебно-производственные комплексы, 
и Хабаровский колледж отраслевых 
технологий и сферы обслуживания 
в этом вопросе не отстаёт. Работают 
там студенты по двум направлениям, 
самое интересное из которых связано 
с лабораторной работой. Студенты-ла-
боранты там производят различные 
анализы для местных предприятий – 
они исследуют разнообразные матери-
алы, грунт и продукцию. К работе допу-
скаются студенты начиная со второго 
курса и, конечно, получают за свой труд 
заработную плату. 

Для нужд учебно-производствен-
ного комплекса используется лабора-
тория химанализа, подобными могут 
похвастаться только серьёзные про-
фильные предприятия. Там есть все 

необходимые реактивы и оборудо-
вание, которое позволяет проводить 
огромный спектр исследований. Что 
говорить, если только специальные ве-
сы там стоят больше миллиона рублей. 
Естественно, все процедуры проводят-
ся под контролем преподавателей. Тем 
не менее, студенты получают возмож-
ность оценить себя в реальных рабочих 
условиях, в которых они окажутся по-
сле окончания колледжа. 

В учебном заведении стараются 
делать основной упор на практику. 
Так, студенты часто совмещают учебу 
с работой на профильных предприя-
тиях. При этом трудятся они в рамках 
утверждённой учебной программы, что 
позволяет не упускать образователь-
ный процесс. Бывает и так, что студент 
начинает свою карьеру, ещё не доучив-
шись, но это не становится поводом 
бросать обучение. Как отмечает Ольга 
Павловна, всегда можно составить пер-
сональный план занятий и экзаменов. 

Новый профиль
Современный мир меняется стре-

мительно, а вместе с тем новое разви-
тие получают отрасли, которым раньше 
особого внимания не уделялось. Так, 
в прошлом году Хабаровский колледж 

отраслевых технологий и сферы обслу-
живания получил статус федеральной 
пилотной площадки «Института разви-
тия профессионального образования», 
где будут готовить кадры для креатив-

ных индустрий. В связи с этим учебное 
заведение сейчас готовит документы на 
открытие двух новых образовательных 
направлений – «Реклама и анимация» 
и «Анимационное кино». Набираться 
опыта коллектив вместе с представите-
лями «Полигона креативных индустрий» 
ездил в Нижний Новгород и Красноярск. 

– Казалось бы, где креативные инду-
стрии, а где мы? Но, тем не менее, мы 
решили себя в этом направлении попро-
бовать. Данная сфера очень интересная. 
Это в первую очередь творческое направ-
ление, и у нас очень много студентов, 
которые проявляют свои таланты. Даже 
среди лаборантов есть девочки, которые 
очень красиво рисуют, и у них огром-
ное количество самых разных идей. Вот 
смотришь на них и понимаешь, что это 
уже будущий рекламщик. И таких де-
тей у нас в Хабаровском крае, я уверена, 
очень много. Но так получается, что пока 
учиться творчеству от нас ребята уезжа-
ют, а хотелось бы, чтобы оставались, – 
подчеркнула Ольга Павловна. 

В колледже уже забежали немного 
вперёд и сделали шаг в пользу креатив-
ных индустрий, но в не совсем обыч-
ном свете. Так, среди преподавателей 
учебного заведения отличился Алек-
сандр Малышев, который ведёт заня-
тия по программированию. Специа-
лист пришёл работать в колледж после 
Тихоокеанского государственного уни-
верситета. Сейчас он ведёт для учащих-
ся второго курса модуль, посвящённый 
разработке компьютерных игр. 

Упор на креативные индустрии не 
означает, что уже привычным направ-
лениям будет уделяться меньше време-
ни. Так, в настоящее время колледж го-

товит все необходимые документы для 
участия в федеральном проекте «Про-
фессионалитет». Под него предлагают 
энергетические программы подготов-
ки. Проект позволит модернизировать 
и без того передовую материальную 
базу учреждения по топливно-энерге-
тическому кластеру. Однако все яйца 
в одну корзину в колледже складывать 
не собираются.

 Так, в настоящее время по линии 
Минвостокразвития планируется вы-
деление денег для организации сра-
зу восьми новых мастерских. Точная 
сумма финансирования до конца пока 
непонятна, так как сметы ещё только 
предстоит согласовать, но уже понятно, 
что обойдётся всё недёшево. Учебные 
пространства будут посвящены направ-
лениям промышленной робототехни-
ки, газоснабжению и теплоснабжению. 
Под мастерские уже определили по-
мещения, кураторов и преподаватель-
ский состав. Всё оборудование будет 
максимально приближено к реальным 
производственным условиям, а значит, 
позволит сделает учебный процесс ещё 
более эффективным. 

Механическая мастерская



20 24 Ф Е В РА Л Я 2025 Г О Д А№ 2 (288) Х А Б А Р О В С К И Й К РА Й С Е Г О Д Н Я l  todaykhv.ru8 0  Л Е Т  П О Б Е Д Ы

Ф
О

Т
О

: 
А

Д
М

И
Н

И
С

Т
Р

А
Ц

И
Я

 Х
А

Б
А

Р
О

В
С

К
А

СЛИШКОМ РАНО 
ПОВЗРОСЛЕВШИЕ

МЫ  ПОВЗРОСЛЕ ЛИ 
К АК-ТО  ОЧЕН Ь 
РАНО  И  БЫСТРО, 
ПОТОМУ  ЧТО 
ВИД Е ЛИ  ГОРЕ 
И  БЕ Д Ы,  КОТОРЫЕ 
СВА ЛИЛИСЬ  НА 
НАШУ  СТРАНУ.

Е К А Т Е Р И Н А  Д А В Ы Д О В А

Кире Евдокимовне Зайцевой в этом году, когда страна отмечает 80-летие Победы, исполнится 
96 лет. Всю жизнь она прожила в Хабаровске и хорошо помнит, как менялись город и жизнь 
хабаровчан в разное время. Особенно памятны ей четыре военных года.

ВОЕННОЕ ДЕТСТВО

– Детства у нас фактически не бы-
ло, – говорит Кира Евдокимовна. – Мы 
повзрослели как-то очень рано и бы-
стро, потому что видели горе и беды, 
которые свалились на нашу страну. 
Мне в 1941 году было 12 лет, в этом 
возрасте уже понимают, как страдают 
матери, когда приходят похоронки на 
их сыновей или голодают дети. Сооб-
щение о начале войны было для нас 
шоком. Никто этого не ожидал, у нас же 
был Пакт о ненападении. И в мыслях 
не было, что можно этот пакт каким-то 
образом нарушить. 

Кира Евдокимовна хорошо помнит 
22 июня 1941 года. В воскресный пол-
день мимо их дома на улице Калинина, 
между нынешним Уссурийским бульва-
ром и улицей Ленина, проходили мно-
гие люди, дети играли во дворах, сосед 
выставил на подоконник радио, но 
вместо передач и музыки прозвучало 
сообщение о начале войны. 

Детям войны рано пришлось учить-
ся брать на себя ответственность и при-
нимать сложные решения. Например, 
ехать в картофелеводческий колхоз 
или остаться дома.

– Я училась в 35-й школе, помню, 
директор Ольга Сергеевна собрала нас 
в зале и сказала: «Дети, идет война, 
фронту надо помочь. Вы можете запи-
саться и поехать работать в колхоз. Это 
по желанию, повторяю: по желанию!» 
Я домой пришла и говорю: «Мама, я по-
еду». Родители поплакали, но отпусти-
ли, – вспоминает Кира Евдокимовна.

С 1942-го по 1944 год школьники 
трудились на картофельных полях под 

Биробиджаном. Работы начинались 
в мае, сразу после окончания учебного 
года. Прополка, окучивание картофеля, 
сбор урожая и погрузка мешков в ма-
шины – все тяготы легли на плечи под-
ростков. 

– Работа, конечно, была тяжелая, хо-
тя ее и организовали хорошо. Мы про-
сыпались в 7 утра, потом завтракали 
и выходили в поле, с половины второго 
был обед и в самую жару нам разреша-
ли отдохнуть, работали до девяти ча-
сов. Мы радовались дождливым дням, 
когда можно было отдохнуть. Вот тогда 
мы высыпались, стирали одежду. 

Домой в Хабаровск возвращались 
в октябре и нагоняли учебную про-
грамму вслед за теми, кто в колхоз не 
ездил. Были среди них и те, кто отка-
зался работать вместе со всеми. Одно-
классницу, маму которой возмутило 
предложение отправить дочь в колхоз, 
Кира Евдокимовна вспоминает неохот-
но. «Девочка, которая в руках и тряпки 
не держала, как ее смеют заставлять ра-
ботать?» в пожилом возрасте надеялась 
наравне со сверстниками получить 
льготы, положенные ветеранам труда. 
Пробуждать ее совесть пришлось спу-
стя десятилетия.

ПАМЯТЬ О БРАТЕ

Кира – младшая из четверых детей 
в семье Зайцевых. Ее брат Александр, 
как и большинство жителей Советского 
Союза, стремился на фронт, защищать 
Родину, но работника авиаремонтных 
мастерских «в армию не брали». На-
стойчивый парень был вынужден бук-
вально штурмовать военкомат, чтобы 

добиться разрешения уйти доброволь-
цем на фронт. Сестренка Кира помога-
ла скрывать от родителей постоянные 
визиты брата в военкомат. 

– Саша не говорил родителям, что 
хочет уйти на фронт. Помню, он меня 
завел в комнату, закрыл двери и го-
ворит: «Слушай, Кирочка, ты со мной 
будешь ходить в военкомат. Маме не 
говори!» В свободные дни он говорил 
родителям, что идет со мной гулять, 
но вместо этого мы ходили на площадь 
Ленина. Напротив книжного магазина 
был военкомат, и я помню, какая бы-
ла к нему очередь! Она тянулась через 
всю площадь, столько людей хотели уй-
ти добровольцами, – вспоминает Кира 
Евдокимовна.

Споры с военкомами продолжались 
несколько месяцев, Александр Зайцев 
все же ушел на войну, а в 1942 году про-
пал без вести подо Ржевом. Об этом его 
младшая сестра узнала уже в нынешнем 
веке, когда члены поисковых отрядов на-
шли братскую могилу. О том, как погиб 
Александр, ей рассказали волонтеры. 

– Саша был политруком. Перед боем 
он и два солдата пошли в разведку, и их 
в упор расстреляли фашисты, – расска-

зывает Кира Евдокимовна. – После то-
го, как они ушли, крестьяне похорони-
ли Сашу и тех двух парней. Несколько 
лет тому назад, когда была эксгумация, 
их нашли, только у Саши был медальон, 
так я и узнала, как он погиб.

Портрет брата и треугольники его 
фронтовых писем Кира Евдокимовна 
бережно хранит. Выгоревшие строки 
уже почти невозможно прочитать, но 
память об Александре Зайцеве и тыся-
чах не вернувшихся домой фронтови-
ков хранят их близкие – дети войны, на 
долю которых тоже выпало множество 
тягот.

ВОСПИТАНИЕ ПАТРИОТИЗМА

В 1950 году Кира Зайцева окончила 
педагогический техникум, 62 года ра-
ботала учителем начальных классов 
в разных школах Хабаровска. 

– Когда я пришла к директору уволь-
няться, сказала ему, что писать на до-
ске уже не могу, потому что болят су-
ставы, приходится локоть правой ру-
ки поддерживать – следствие работы 
в колхозе в военные годы. Дети мне со-
чувствовали: «У вас рука болит!», а я им 
рассказывала, как мы в детстве помога-
ли нашим воинам, – вспоминает Кира 
Евдокимовна.

Воспитание любви к Родине, уваже-
ния к подвигам фронтовиков, отстояв-
ших мир, начиналось для ее учеников 
с первых лет обучения в школе. Учи-
тельница приносила в класс ломтик 
хлеба, специально просила продавцов 
в магазинах отрезать 250 граммов, ко-
торые выдавали детям в годы войны.

– Я им показывала хлеб и говорила: 
столько нам, иждивенцам, давали на 
целый день. Весь класс: «Ах!» Мои вы-

пускники ко мне часто приходят, пер-
вым из них уже больше 80 лет. И кто бы 
ни пришел, приносит хлеб. Другие про-
дукты тоже приносят, но хлеб – обяза-
тельно. Так они запомнили мои расска-
зы о войне!

Бывшие ученики Киры Евдокимов-
ны Зайцевой сейчас участвуют в специ-
альной военной операции. Об этом их 
учительница узнает не сразу. Обычно 
только после того, как мужчин призна-
ют негодными к службе.

– Вот ко мне пришел мальчик – с ор-
деном Мужества на груди, но без ноги, 
на протезе. Каково мне об этом узнать? 
Я обо всех переживаю, ночами не сплю, 
приходится скорую вызывать. Врачи 
запретили мне нервничать. Ученики об 
этом знают и не говорят, что собирают-
ся на войну. Приезжают только с награ-
дами. Еще не было такого случая, что-
бы кто-то не вернулся, – рассказывает 
Кира Евдокимовна.

Разгадкой секрета своего долголетия 
героиня считает моральную и эмоцио-
нальную поддержку, которую получает 
от бывших учеников. Они помнят пер-
вую учительницу и не забывают пре-
поднесенные ею уроки мужества.

Кира Евдокимовна Зайцева 
выступает перед школьниками

Кира Зайцева бережно хранит 
фронтовые письма погибшего  

на войне брата Александра
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ПАСЕЧНИК – НЕ ДОЙНАЯ КОРОВА!
Председатель Союза пчеловодов Хабаровского края Валерий Шубакин о том, как контроль может убить отрасль:
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ФОТО: ЛИЧНЫЙ АРХИВ 

ОЛЬГИ КОДИНОЙ
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ПОЧЕМУ ШКОЛЬНИКИ ПЛЮЮТ 
В ЛИЦО УЧИТЕЛЯМ? МЫ УБРА ЛИ 

КОРРЕКЦИОННЫЕ 
ШКОЛЫ,  НО  ДЕТИ 
С  ЗАМЕД ЛЕН-
НЫМ РАЗВИТИЕМ 
ОСТА ЛИСЬ.  ОНИ 
АБСОЛЮТНО  НОР-
МА ЛЬНЫЕ,  ПРОСТО 
РАЗВИВАЮТСЯ 
НЕМНОГО  МЕД-
ЛЕННЕЕ .  И  КОГДА 
ПОПА ДАЮТ  В  СРЕ-
ДУ,  ГДЕ  ОТСТАЮТ, 
ГДЕ  ИХ  НЕ  ЛЮБЯТ, 
НЕ  ПОНИМАЮТ 
И  НЕ  ПРИНИМАЮТ, 
ОНИ  НАЧИНАЮТ 
БУНТОВАТЬ.

Директор Многопрофильного лицея 
Хабаровска Ольга Кодина о кон-
фликтах в школе, неуправляемых 
детях и беззащитности педагога:

- Н
едавний случай в На-
ходке, когда ученик 
оскорбил учителя, 
буквально плюнув 
ему в лицо, заставляет 
опять и опять гово-
рить о конфликтных 
ситуациях в школе. 

Педагог, а это был мужчина, позволил 
себе в ответ взять за шиворот грубияна, 
чтобы успокоить его, но уже за одно это 
учителю грозит увольнение из школы. 
Интересно, что родительское сообще-
ство оказалось на стороне педагога, со-
брав в его защиту большое количество 
подписей.

Сегодня учителя всё чаще испыты-
вают агрессию со стороны учеников. 
Потому молодые педагоги и не идут 
в школу, что боятся этого отношения 
к себе. Оно пугает их больше, чем не-
высокая зарплата.

Случаи, в которых срываются даже 
педагоги, чаще всего провоцируют не-
управляемые дети. Вроде бы с ними всё 
в порядке, проблем с психикой нет. Но 
наверняка есть другие внутренние про-
блемы, которые родители категориче-
ски не хотят признавать. 

А между тем в Хабаровске давно су-
ществует медико-педагогическая ко-
миссия, где специалисты определят, 
что не так с вашим ребенком, и дадут 
рекомендации, что с этим делать.

Как педагог с большим стажем 
я знаю, что ребенок не может ве-
сти себя агрессивно, если у него всё 
в порядке, его ничего не беспокоит. 
Но в том-то и дело, что наверняка есть 
проблемы. Гормональные всплески 
подростка – это тоже его здоровье. 
В организме происходят процессы, ко-
торые влияют на поведение. 

Повторяю, агрессия просто так не 
возникает. А если подросток в какие-то 
моменты не справляется с собой, его 
надо обязательно обследовать у эндо-
кринолога и невролога.

Мы убрали коррекционные шко-
лы, но дети с замедленным развитием 
остались. Они абсолютно нормальные, 
просто развиваются немного позднее 
других. И когда попадают в среду, где 
отстают, где их не любят, не понимают 
и не принимают, – они начинают бун-
товать. 

Или начинается психосоматика. Ре-
бенок всё время болеет. И он будет бо-
леть, организм защищается, подросток 
не хочет идти в школу. Не потому, что 
мы все плохие, а потому что ему не со-
здана ситуация для успеха.

Но школа не имеет права отправить 
ребенка на комиссию. Это могут сде-
лать только родители, которые никог-
да не согласятся признать проблемы 
у своего чада.

А дело в том, что ребенок просто 
должен учиться по другой програм-
ме, другим способом, когда ему будет 
хорошо и он станет успешным. Это 
как если вам надо доехать до Москвы. 
Если вы сядете на велосипед, то бу-
дете добираться долго, на машине – 
быстрее, на самолете – еще быстрее. 

Цель одна, скорость разная. Так вот, 
надо дать ребенку с проблемами здо-
ровья возможность достигнуть своей 
цели. Он просто в Москву едет на ма-
шине. У него свой особый темп усво-
ения знаний.

Родители тоже часто демонстрируют 
полное неуважение к учителю. Ребенок 
получил три тройки в четверти. Ма-
ма написала жалобу на трех учителей 
в министерство образования. Оттуда 
пришла комиссия на уроки выяснять, 
почему учитель посмел оценить так не-
высоко знания ребенка. 

Одна учительница, проработавшая 
в школе пятьдесят лет, узнав, что ее 

- В 
регионах нашей стра-
ны с осени прошлого 
года поэтапно вво-
дится система обяза-
тельного контроля ка-
чества мёда и другой 
продукции пчеловод-
ства перед отправкой 

её на реализацию. С одной стороны, 
это очень хорошо. Ведь те же молоко 
или мясо, например, без полученных 
после лабораторных исследований ве-
теринарных документов продавать ка-
тегорически нельзя.

С мёдом такого не было до недав-
него времени. Как итог, торговые при-
лавки по всей стране просто завалены 
сладким фальсификатом. Я не раз бил 
в набат по этому поводу. По оценкам 
экспертов, до 70% продающегося в ма-
газинах, на рынках и в супермаркетах 
мёда – подделка. Недобросовестные 

продукцией пчеловодства. Однако, ког-
да приморцы столкнулись с контролем 
на практике, то просто пришли в ужас.

Мёд требуется теперь проверять по 
14 показателям. Но главное – это цена 
исследования. Анализ одной партии – 
от 90 до 95 тысяч рублей. В год требу-
ется не менее трёх исследований. У нас 
пока стоимость не установлена, но не 
думаю, что она будет ниже.

Пчеловод – не дойная корова. У не-
больших пасек таких огромных денег 
просто нет. Приморцы возмущены, 
многие уже готовы бросить производ-
ство. С такими ценами на анализы это 
просто невыгодно.

Фактически идёт уничтожение целой 
отрасли. Сначала ввели положения Лес-
ного кодекса, которые обязывают пче-
ловодов для размещения ульев в тайге 
брать в аренду лесные участки. Теперь 
вот вводятся дорогостоящие анализы. 
Ну зачем искать в мёде мышьяк, напри-
мер? Откуда он там может взяться?

Я понимаю, что лабораторное обо-
рудование, реактивы стоят немалых 
денег. Но нужен же рациональный под-
ход, чтобы, выливая воду, не выплес-
нуть с ней и ребёнка. Может, вводя та-
кие дорогостоящие исследования каче-
ства мёда, нужно продумать механиз-
мы хотя бы частичной компенсации их 
стоимости?

будут экзаменовать, сказала, что нико-
му и ничего доказывать не собирается. 
Она положила заявление об увольне-
нии на стол и ушла. В финале года дети 
остались без учителя и без предмета.

Учитель достоин уважения, потому 
что он дает знания, учит добру и спра-
ведливости. Я всегда говорю родите-
лям, что мы гарантируем им спокой-
ную и обеспеченную старость. Потому 
что воспитываем их ребенка в уваже-
нии к родителям, заботе о них, так что 
дети никогда их не бросят.

И если мы говорим, что школа – вто-
рой дом, то не должны ли мы так же от-
носиться и к учителю?

ТОРГОВЫЕ 
ПРИЛАВКИ  ПО  ВСЕЙ 

СТРАНЕ  ПРОСТО  ЗАВА ЛЕНЫ 
С ЛА Д КИМ  ФА Л ЬСИФИК АТОМ. 

Я  НЕ  РАЗ  БИЛ  В  НАБАТ  ПО  ЭТОМ У 
ПОВОД У.  ПО  ОЦЕНК АМ  ЭКСПЕРТОВ, 

ДО  70 %  ПРОД АЮЩЕГОСЯ 
В  МАГАЗИНА Х ,  НА  РЫНК А Х 
И  В  СУПЕРМАРКЕ ТА Х  МЁ Д А 

–  ПОД Д Е ЛК А .

производители скармливают пчёлам 
сахарный сироп.

Насекомые производят из него про-
дукт, который внешне неотличим от 
мёда. Вкус похожий, но полноценным 
мёдом его назвать нельзя. И отличить 
один от другого может только опытный 
специалист. Лабораторно настоящий 
мёд, который пчёлы действительно 
произвели из цветочного нектара, мож-

но определить по наличию в нём пыль-
цы. В продукте, который насекомые вы-
работали из сахарного сиропа, её нет.

Систему ветеринарного контро-
ля качества мёда в пилотном проекте 
с осени прошлого года запустили у нас 
по соседству – в Приморье. Я держу со 
своими коллегами постоянную связь. 
Они тоже с пониманием относились 
к необходимости усиления контроля за 

Лабораторное исследование мёда
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Время советско-
кубинской дружбы 
в таёжном поселке 

Сукпай

Первые поселенцы на реке Кия

ТАМ, ГДЕ ВОСХОДИТ СОЛНЦЕ, 
ЗЛОГО БАРИНА НЕТ
Д А Н И И Л  Г О Р Ч А К О В

Этой зимой район имени Лазо отметил круглую дату – 90 лет 
со дня образования. Его называют житницей Хабаровского 
края. В этом районе аграрная отрасль была и остаётся одной 
из самых развитых в нашем регионе. К знаменательной дате 
Госархив Хабаровского края запустил в интернете виртуаль-
ную выставку, посетив которую, любой пользователь может 
познакомиться с наиболее яркими моментами прошлого этого 
муниципалитета.
КАК ПЕРВЫЕ ПОСЕЛЕНЦЫ 
В ТЮРЬМУ ПОПАЛИ

Первое русское поселение там поя-
вилось почти синхронно с краевой сто-
лицей. Село Невельское забайкальские 
казаки заложили ещё в 1858 году. По-
том в этих местах появились ещё ред-
кие казачьи станицы. Занимались их 
жители охраной рубежей Российской 
империи.

Вскоре земли вдоль рек Хор, Кия 
и Уссури стали объектами интенсив-
ного освоения переселенцами из за-
падных губерний Российской империи. 
Власти рассказывали обнищавшим 
крестьянам об удивительном крае – 
там, где восходит солнце: «Земли мно-
го, бери и пользуйся! Злого барина в тех 
местах нет, полная свобода, а те, кто 
пожелает переехать, получат подъём-
ные и значительные льготы».

Этим призывам поверили семьи из 
Переяславского уезда Полтавской гу-
бернии. Доставка людей на Дальний 
Восток шла за казённый счёт. В путь 
весной 1894 года тронулись семейства 
Луговых, Беликовых, Коваленко, Кон-
дратенко, Кобец, Коломиец, Карнаухо-
вых, Лазько, Матвиенко, Прядко, Яхно 
и Боровиковых. Ехали сперва на теле-
гах со скарбом, потом по «чугунке» до 
Томска, потом конным обозом до За-
байкалья и дальше по реке на плотах 
и баржах, по Шилке и Амуру, до самого 
Хабаровска.

Здесь первых поселенцев встретил 
лично генерал-губернатор Приаму-
рья Сергей Михайлович Духовской. 

Глава региона после общения предло-
жил семействам не осваивать новую 
землю, а остаться в городе, в Хабаров-
ске. Получил отказ – мы, мол, к пашне 
более привычные и другого не жела-
ем – и не обиделся. Генерал-губерна-
тор распорядился найти переселен-
цам место для проживания в зиму. 
Им нашли единственные свободные 
в городе поме-
щения – тюрьму. 
В камерах до тех 
пор, пока не сошёл 
снег, переселенцы 
прожили до весны 
1895 года. Полу-
чили подъёмные, 
по 200 рублей на 
семью (очень не-
плохие деньги по 
тем временам), 
и конным обозом 
отправились на новое место – на бе-
рега Кии.

Первое время жили в шалашах, на-
чали возделывать поля. И уже через год 
на расчищенной от тайги земле стоя-
ли избы, церковь, школа. Село назвали 
Сергие-Михайловским в честь Духов-
ского, который был Сергеем Михайло-
вичем. Вокруг появлялись новые сёла 
переселенцев: Екатеринославка, Пав-
ленково, Могилёвка. Так что в 1899 году 
здесь учреждается отдельная Киинская 
волость с центром в селе Сергие-Ми-
хайловское. В начале прошлого века 
переселенцы из Переяславского уезда 
вспомнили свои корни и переименова-
ли село в Переяславку.

ИСТОРИЧЕСКИЙ ПАРОВОЗ

Еще один раздел онлайн-экспози-
ции краевые архивисты посвятили 
советскому периоду в жизни района 
им. Лазо. В январе 1935 года в составе 
Дальневосточного края ВЦИК РСФСР 
учреждает Веринский район. Название 
дали по наименованию станции Вери-
но в райцентре Переяславка. В апреле 
1935 года уже ЦИК СССР своим поста-
новлением называет эту территорию 
в честь героя Гражданской войны Сер-

гея Лазо. Это имя 
район носит до сих 
пор.

Район остаётся 
житницей региона, 
но в эти годы вла-
сти делают ставку 
и на освоение бога-
тейших лесных за-
пасов территории. 
В 30-х годах на вос-
токе строится узко-
колейная Оборская 

железнодорожная ветка (ныне она ра-
зобрана). По ней к Транссибу на паро-
возах вывозится заготовленная в тайге 
древесина. 

Кстати, именно на Оборской же-
лезной дороге работал легендарный 
паровоз ОВ-7024, который отремонти-
ровали на первом коммунистическом 
субботнике в апреле 1919 года. За право 
работать на нём соревновались паро-
возные бригады разных леспромхозов 
района им. Лазо. В конце1950-х годов, 
когда на Оборской ветке стали уже 
применять тепловозы, по просьбе кол-
лектива депо Москва-Сортировочная 
было решено вернуть ОВ-7024 родному 
предприятию. Его отремонтировали. 
До сих пор легендарная машина стоит 
у входа в столичное депо.

КУБИНСКИЙ СЛЕД

В середине прошлого века лазовцы 
смогли превратить свой район в центр 
современной и развитой промышлен-
ности.

На территории района располага-
лось 18 предприятий, которые зани-
мались производством деловой древе-
сины, пиломатериалов, мебели, кор-
мовых дрожжей и других продуктов. 
Среди них были предприятия лесной, 
деревообрабатывающей, микробиоло-
гической и пищевой промышленности, 
а также производства строительных 
материалов.

В 1980-е годы объём заготовки дре-
весины достиг 1,3 миллиона кубоме-
тров, а производство пиломатериалов 
превысило 500 тысяч кубометров.

В 80-х возникают даже планы дотя-
нуть Оборскую ветку сквозь тайгу к мо-
рю, а крошечное таёжное село лесоза-
готовителей Сукпай превратить в на-
стоящий город. Только рабочих рук на 
это катастрофически не хватало. Этот 
дефицит было решено восполнить за 
счёт братской социалистической Кубы.

– В марте 1987 года в Сукпае про-
шло совещание трудящихся и партий-
но-хозяйственного актива во главе 
с тогдашним первым секретарём край-
кома КПСС Алексеем Клементьевичем 
Чёрным. Обсуждался вопрос государ-
ственной важности – о работе в райо-
не посланцев далёкой дружественной 
Кубы. Сотрудничество сулило Сукпаю 
большие перспективы, – рассказывает 
бывшая глава посёлка Сукпай Лидия 
Васина.

В этом же году в холодный Сукпай 
прибыли бригады из примерно 800 по-
сланцев солнечной Кубы. Было создано 
даже специальное подразделение – 
«Кубалес». Перед гостями из тропиков 
стояла задача: построить в тайге на-
стоящий город. В обмен кубинцам дали 
право заготавливать бесплатно дефи-
цитную на Острове Свободы древесину. 
Работали кубинцы быстро. За три года 
вырос на левом берегу реки Сукпай це-
лый микрорайон из многоквартирных 
«панелек» и кирпичных домов.

Время советско-кубинской друж-
бы, как говорят жители Сукпая, стало 
самыми яркими и запоминающимися 
годами в истории посёлка. До сих пор 
большая часть населения живёт в по-
строенном гостями микрорайоне – его, 
в отличие от застроенного времянками 
70-х – начала 80-х годов нижнего по-
сёлка, уважительно называют Городом.

Но на самом деле города из Сукпая 
не получилось. Когда Союз уже начал 
разваливаться, Фидель Кастро принял 
решение своих людей с Дальнего Вос-
тока отозвать. Местные вспоминают, 
как в 1990-м кубинцы – а зарабатывали 
на интернациональной стройке, и тем 
более на лесе, они очень хорошо – ску-
пали мотоциклы да холодильники, па-
ковали всё это в контейнеры и отправ-
ляли морем домой, на Кубу.

Как говорят в Сукпае, после отъезда 
горячих кубинских парней родились 
несколько тёмненьких ребятишек. 
Правда, они уже давно выросли и из та-
ёжного посёлка переехали. 

РАБОТА Л И  К УБИ Н Ц Ы  БЫ СТРО. 
ЗА  ТРИ  ГОД А  ВЫ РО С  НА 
Л ЕВО М  БЕРЕГ У  РЕК И  СУК ПАЙ 
Ц Е Л Ы Й  М И К РО РАЙ О Н 
ИЗ  М Н О ГО К ВАРТИ РН ЫХ 
«ПАН Е Л ЕК»  И  К И РП ИЧ Н ЫХ 
Д О М О В.

Ознакомиться с вир-
туальной выставкой 

краевого архива 
к 90-летию района 

им. Лазо можно, 
отсканировав этот  

QR-код смартфоном.
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ЕСТЬ ТОЛЬКО МУЗЫКА…
БАХ С ЗАКРЫТЫМИ ГЛАЗАМИ

Родился он в Фергане, но всю со-
знательную жизнь живет в Хабаровске 
и любит этот город. Еще совсем ма-
леньким он иногда подходил к старому 
фортепиано, которое стояло в комнате, 
и что-то бренчал. Инструмент был со-
вершенно расстроен. Соседская девоч-
ка как-то прислушалась, взяла несколь-
ко нот, попросила повторить и сказала, 
что у мальчика хороший слух, посо-
ветовав родителям отдать Даниила 
в музыкальную школу. Он хотел учить-
ся играть на скрипке, но мама настоя-
ла на фортепиано. Так Даниил пришел 
в первый класс первой музыкальной 
школы. Как он теперь понимает, играть 
он начал поздно, в восемь лет. Обычно 
дети начинают серьезно заниматься 
музыкой лет в пять.

Он с благодарностью вспоминает 
своего первого педагога Ларису Ива-
новну Сурнину, которая шесть лет 
буквально взращивала его. Если бы не 
ее терпение, неизвестно, чем бы все 
кончилось. Даниил говорит, что его 
никто не заставлял играть часами, он 
жил жизнью обычного ребенка – гулял 
с мальчишками, увлекался баскетбо-
лом. Однажды пришел в школу с раз-
битыми руками, едва мог пошевелить 
пальцами. Его отправили домой, стро-
го объяснив, что пианисту надо беречь 
руки. 

Мальчик не отличался прилежно-
стью, готовился, что называется, за 
пять минут до урока. Но тут Даниил 
с педагогом стали готовиться к школь-
ному конкурсу. Ему надо было сыграть 
инвенцию Баха. Лариса Ивановна тогда 
сказала: «Даниил, там будут выступать 
дети, которых Господь в затылок по-
целовал, тебе надо просто выступить». 
Он понял, что ему ничего не светит. Но 
стал заниматься, повторял эту инвен-
цию Баха – дома у них стоял хороший 
инструмент. 

– Сестра завязывала мне глаза шар-
фом, и я сыграл произведение от на-
чала до конца, – вспоминает Даниил. – 
Она не поверила. Решила, что я подгля-
дываю. Тогда она руками закрыла мне 
глаза, чтобы вообще ничего не видел. 
Я повторил все еще раз. 

На конкурсе он, еще не зная, что та-
кое волнение, сыграл Баха. Объявили 
всех дипломантов, мальчик заволно-
вался: а где же он? Потом объявляют: 
лауреат третьей степени – Даниил 
Джан. Все улыбаются, а он расстроился, 
дипломантам полагалась шоколадка, 
а ему вручили игрушку. Что с него возь-
мешь – ребенок!

ВТОРОГОДНИК 
И ОБЛАДАТЕЛЬ ГРАН-ПРИ

Это потом Даниил закончил музы-
кальную школу почти на одни пятерки. 
Правда, до этого его оставили на вто-
рой год. Он учился в подготовитель-
ном классе по фортепиано, а по соль-
феджио – уже в первом. Пришло время 
выбирать: либо идти в первый класс по 
основному предмету, а там уже слож-
ная программа, или штудировать азы 
еще год. Он посмотрел ноты, которые 
педагог предложила ему прочитать, 
и решил, что он поучится еще год. 

Ему оставалось учиться год, когда он 
решил, что будет серьезно заниматься 
музыкой, то есть поступать в колледж 
искусств. И его перевели на предпро-
фессиональное отделение. Даниил го-

ворит, что и тогда он не стал прилеж-
ным учеником. Преподаватель без по-
блажек ставила ему двойки и тройки, 
чего он и заслуживал. 

В конце концов, педагог, а это бы-
ла заведующая кафедрой фортепиано, 
пригласила его родителей и сказала: 
или мальчик начинает серьезно за-
ниматься, или его выгонят с позором 
из музыкальной школы. Не то чтобы 
Даниила это напугало, просто он при-
нял вызов и сказал, что он все сможет. 
Стал учить все, что требовала препо-
даватель. На выпускном сыграл так, 
что его все поздравляли. В колледж 
поступил с высоким баллом. Он и сам 
чувствовал, что совершил невероят-
ный рывок. А потом судьба свела его 
с Ларисой Анатольевной Токарь, заслу-
женным работником культуры РСФСР, 
его любимейшим педагогом, которо-
му, признается Даниил, он всем обя-
зан. Первый урок. У неё был большой 
класс, и она попросила каждого из них 
сыграть что-нибудь. 

– Я услышал девочку, которая испол-
няла наитруднейший этюд Листа, и по-
нял, что хочу играть так же, – говорит 
мой собеседник. – Расти, быть свобод-
ным, раскованным в исполнении. 

В то время среди его сверстников 
были очень яркие личности. Одна сту-
дентка выиграла конкурс Соболевского 

и играла с Дальневосточным симфони-
ческим оркестром концерт Грига. 

– Сидим с родителями в партере, 
я слушаю и думаю: мне так точно ни-
когда не исполнить! Это как же можно 
так играть? – вспоминает Даниил. 

Но он все-таки сыграл этот концерт 
на международном конкурсе «Новые 
имена» и получил Гран-при, хотя у него 
были достаточно сильные соперники. 

Лариса Анатольевна с первого курса 
давала ему сложнейшие этюды, скажем, 
этюд Шопена, который играют в вузах, 
в консерватории. Он горел желанием 
играть. На лето ему дали выучить юно-
шеский этюд Листа, а он все перепутал 
и выучил сложнейший этюд Паганини. 
Чем сложнее была музыка, тем ему ста-
новилось интереснее. 

ИГРАТЬ ДВЕНАДЦАТЬ 
ЧАСОВ В СУТКИ

На втором курсе педагог из Москов-
ской консерватории Дмитрий Анато-
льевич Литков пригласил Даниила на 
фестиваль камерной музыки в Испа-
нию. Откуда о скромном студенте из 
Хабаровска узнали в Москве? В жизни 
часто самым неожиданным образом 
пересекаются пути людей. Оказыва-
ется, Литков тоже закончил когда-то 
первую музыкальную школу в Хаба-

ровске, наш колледж искусств, и учился 
он у той же Ларисы Анатольевны. Да-
ниил должен был сыграть с камерным 
оркестром, а еще подготовить сольную 
программу. Опыта игры с оркестром 
у Даниила еще не было, пришлось 
срочно постигать тонкости исполнения 
совместно с виолончелью и скрипкой. 
В старинном замке он играл этюд Пага-
нини. Встречали его прекрасно, а в зале 
собрались знатоки музыки. Даниилу 
потом рассказали, что пока он играл, 
один из слушателей пропел все произ-
ведение от начала до конца, сидя в зале.

Даниила заметили и стали пригла-
шать на международные фестивали 
и конкурсы. Потом была Корея. Ему 
предложили сыграть третью сонату 
Прокофьева. Говорит, он не был еще 
знаком с этой музыкой. Педагог при-
несла ему книги о композиторе, кото-
рые Даниил буквально «проглотил», 
они много говорили о Прокофьеве; так 
Даниил погружался в тему. Он так на-
полнился музыкой и судьбой компози-
тора, что играл вдохновенно. В Корее 
ему присудили первое место. Призна-
ется – было приятно и неожиданно.

Конкурсы – это всякий раз изматы-
вающая подготовка, но и опыт, возмож-
ность посмотреть на себя со стороны. На 
известном московском конкурсе выда-
ющегося  музыканта пианиста Генриха 
Нейгауза Даниил Джан услышал ребят 
совершенно другого уровня подготовки. 
Он понимал, что ему до них еще далеко. 
Московская считается эталоном русской 
школы фортепиано. Тем более удиви-
тельно, что на этом конкурсе он получил 
приз за лучшее исполнение произведе-
ний Бетховена. На гала-концерте он ус-
лышал такое исполнение, что буквально 
заболел. Он все думал: это ж сколько на-
до впахивать, чтобы так играть? 

Готовясь к этому конкурсу, занимал-
ся по двенадцать часов в день. Вставал 
чуть свет, выпивал кофе и садился за 
инструмент. 

 – Я приходил в колледж к семи утра, 
Лариса Анатольевна, встречая меня, 
говорила с легким укором: «Данечка, 
а что ты опаздываешь? Надо раньше 
приходить, чтобы разыграться». На 
дворе зима, сугробы, я едва плетусь, 
еще темно. Играл целый день с корот-
кими паузами. Но и тогда чувствовал, 
что этого мало. 

Иногда ему казалось, что у него ни-
чего не получается и вся эта изнуряю-
щая работа – зря. Но педагог его уте-
шила: любое твое проигрывание на ин-
струменте не проходит бесследно. Это 
останется в памяти, и в ответственный 
момент ты все обязательно сыграешь 
хорошо. Так и случилось. 

На четвертом курсе – новый кон-
курс в Испании. Два сложнейших ту-
ра – программа на пятнадцать минут 
и на целых полчаса. Все надо держать 
в голове. Среди конкурсантов – аспи-
ранты Московской консерватории. 
А парню всего 19 лет, но он знает, что 
музыка для него все. 

Вспоминает, что в финале руки буд-
то сами играли за него. На него нашло 
божье вдохновение. Третье место на 
том конкурсе было не менее значимым, 
чем первое. Еще никогда он не чувство-
вал такой уровень конкуренции. 

 Музыка требует невероятного отре-
шения от всего житейского, суетного, 
ты можешь принадлежать только ей – 
этой всепоглощающей стихии. 

Сейчас Даниил уже на пятом, по-
следнем курсе. Как он представляет 
свою жизнь дальше? Хочет выступать 
с концертами. На вопрос, что для него 
музыка, отвечает коротко: любовь. Ну 
а если любовь, то это раз и навсегда. 

МУЗЫКА 
ТРЕБУЕТ 

НЕВЕРОЯТНОГО 
ОТРЕШЕНИЯ  ОТ  ВСЕГО 

ЖИТЕЙСКОГО,  СУЕТНОГО,  ТЫ 
МОЖЕШЬ ПРИНА Д ЛЕЖАТЬ 

ТОЛЬКО  ЕЙ  –  ЭТОЙ 
ВСЕПОГЛОЩАЮЩЕЙ 

СТИХИИ

Е Л Е Н А  И Щ Е Н К О  |  ФОТО: СЕМЕЙНЫЙ АРХИВ ДАНИИЛА ДЖАНА

Талант, данный человеку свыше, станет истинным даром, только если к нему 
приложится большой труд. Даниил Чжан, выпускник Хабаровского колледжа 
искусств, ныне студент Московской консерватории имени П. И. Чайковского, 
знает эту очевидную истину. Только упорство и бесконечное преодоление 
самого себя могут приблизить к высокой цели. 
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ПОБЕДИТЕЛЬ!
Е К А Т Е Р И Н А  Д А В Ы Д О В А  |  ФОТО: ФЕДЕРАЦИЯ БОКСА РОССИИ

Мастер спорта международного класса Алексей Гуков боксом занимается семь лет, за это время 
прошёл путь от спортзала в Охотске до мировых рингов. Двукратный чемпион России и Кубка 
мира, финалист чемпионатов Европы и мира рассказал, как добиваться победы, несмотря 
ни на что.

Всем, кто во мне  
сомневался, 
посвящается! 

Любовь к боксу Алексею привил де-
душка, большой поклонник этого вида 
спорта. Сам он боксом не занимается, 
но семейная традиция смотреть матчи 
вместе с внуком помогла юному Гукову 
сформировать мечту об олимпийском 
«золоте». 

Начать путь к этой мечте Алексей 
смог по спортивным меркам довольно 
поздно – в Охотске, где он рос, не было 
тренеров по боксу, к тому же состояние 
здоровья парня не позволяло ему спор-
тивные нагрузки. К 12 годам его здоро-
вье укрепилось. Примерно в то же вре-
мя в Охотск приехал Дамба Ханхабаев, 
тренер, который и по сей день работает 
с Алексеем Гуковым. Сначала трени-
ровались в Охотске, там же Алексей 
одержал первые победы. Позже ради 
карьеры повзрослевшего талантливого 
ученика наставник вместе с ним перее-
хал в Хабаровск.

– Самые первые соревнования, ко-
торые прошли в родном поселке, ко-
нечно, запомнились. Я был очень рад, 
что победил, оправдал ожидания – 
свои, дедушки, тренера. Победа силь-
нее мотивировала, хотел еще больше 

тренироваться и по-
беждать, – рассказы-
вает Алексей Гуков. 

Самым запоми-
нающимся стало 
первенство России, 
на которое Алексей 
отправился в 13-лет-
нем возрасте. Итогом 
первых выездных со-
ревнований стало второе 
место и моральная победа над 
всеми, кто сомневался в его силах.

– Когда я собирался на эти соревно-
вания, все в Охотске говорили, что нам 
с тренером не стоит туда ехать, потому 
что это другой уровень. Многие откро-
венно смеялись надо мной. Но я прие-
хал, провел пять тяжелых боев, дошел 
до финала, где немного уступил более 
опытному парню. Это второе место 
стало таким толчком для меня, стиму-
лом тренироваться дальше и упорнее. 
Я понял: неважно, откуда ты приехал, 
даже если из совсем далекого малень-
кого поселка, ты можешь победить, 
нужно только стремиться и упорно 
тренироваться. И те, кто в меня не ве-
рил, после моего возвращения изме-
нили свое мнение: оказывается, они 
во мне не сомневались, но я-то пом-
нил, что мне говорили, – вспоминает 
Алексей.

юниоров 17-18 лет, Кубка мира по боксу 
«Жемчужина Адриатики», чемпиона-
та мира по боксу, который проходил 
в Черногории, Межрегионального тур-
нира по боксу памяти Владимира Бер-
гера и других.

Выходить на ринг и побеждать мо-
тивирует детская мечта и желание быть 
первым, а еще – стремление создать 
лучшие условия жизни для своей семьи.

– Я читал биографии многих боксе-
ров, которые выросли в плохих услови-
ях: в бедности, при невозможности тре-
нироваться, потому что надо было зара-
батывать на жизнь. Мой любимый бок-
сер – Мэнни Пакьяо с Филиппин – вырос 
в бедной семье. У него было огромное 
желание добиться успеха, он упорно тре-
нировался и достиг очень больших вы-
сот. К этому стремлюсь и я, а чтобы по-
беждать, надо много работать. Дедушка 
мне всегда говорил: на тренировках на-
до выкладываться больше, чем другие. 
Все отжимаются 10 раз, а ты отожмись 
11. Хоть на один раз, но сделай больше, 
чем другие. Я это запомнил и старался 
так и делать, и понимаю, что дедушка 
был прав, – рассказывает Алексей.

Алексей Гуков надеется, что его 
пример поможет и другим парням из 
небольших населенных пунктов стре-
миться к победам и изменениям в жиз-
ни, и готов поддержать тех, кто обра-
тится к нему за помощью. 

Стереотипы  
и их разрушение

Один из самых распространенных 
стереотипов о боксе как о неинтеллек-
туальном виде спорта Алексей Гуков 
постоянно опровергает на ринге.

– В боксе надо всегда думать. Когда 
ты в бою, стараться обмануть соперни-
ка. Бокс – не драка, я не стараюсь силь-
но ударить, нокаутировать, разрушить 
здоровье соперника. Мой бокс постро-
ен на стремлении обхитрить, обыграть 
противника. Чем-то это похоже на уда-
ры в фехтовании, – объясняет Алексей.

Карьера профессионального боксе-
ра заканчивается в 30-40 лет. Понимая 
это, Алексей Гуков готовится к будущей 
жизни «после бокса». Он окончил ха-
баровский колледж и сейчас осваивает 
в ДВГУПС профессию «Инженер грузо-
вых вагонов», поступил в университет 
на бюджет сам. 

НЕВА ЖНО, 
ОТК УД А  ТЫ 

ПРИЕ Х А Л ,  Д А ЖЕ  ЕС ЛИ 
ИЗ  СОВСЕМ  Д А ЛЕКОГО 

МА ЛЕН ЬКОГО  ПОСЁ ЛК А ,  ТЫ 
МОЖЕШ Ь  ПОБЕ Д ИТ Ь ,  Н У ЖНО 

ТОЛ ЬКО  СТРЕМИТ ЬСЯ 
И  УПОРНО 

ТРЕНИРОВАТ ЬСЯ

Дедушка 
был прав

Алексей Гуков 
только в одном 
2024 году стал побе-

дителем и призером 
престижных турниров: 

первенства Европы среди 


